
СОБЫТИЕ  Очень скоро в республике появится курорт, где современный горный опыт сливается 
с погружением в богатую осетинскую культуру

«МАМИСОН» К ТЕСТОВОМУ 
ЗАПУСКУ ГОТОВ 

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО обсудил с заместителем 
министра экономического развития Российской Федерации 
Сергеем НАЗАРОВЫМ и генеральным директором «Кавказа.
РФ» Андреем ЮМШАНОВЫМ актуальный статус строящегося 
курорта «Мамисон» и планы по открытию объекта.

В. СЕВЕРНАЯ 

В обсуждении вопросов участвовали 
также представители института разви-
тия «Кавказ.РФ», профильных ведомств, 
руководители подрядных организаций.

– Это крайне важный этап: сегодня 
нам необходимо запустить основные 
площадки курорта, чтобы в дальнейшем 
мы с резидентами могли уже спокойно 
наращивать и номерной фонд, и зоны 
общественного питания, и курортно-оз-
доровительный сегмент, – отметил Сергей 
Назаров.

Тестовый запуск «Мамисона» запланиро-
ван на февраль текущего года. На объекте 
уже выполнен значительный объем работ. 
Сейчас специалисты завершили протяжку 
основного каната на канатной дороге М-1 
и приступили к его счалке: это основная 
транспортная артерия курорта, которая 
будет поднимать гостей на вершину в 2950 
метров. На второй, более короткой, ка-
натке М-2 завершаются пусконаладочные 
мероприятия. Продолжается и монтаж 
гаража для гондол и кресел обеих канаток.

Кроме того, здесь установлены первые 
объекты для размещения: на начальном 

этапе для гостей будут работать два ва-
рианта: «умные» модульные дома и клас-
сические просторные коттеджи. Также 
появится видовой ресторан.

Андрей Юмшанов отметил, что сейчас 
параллельно ведется большая работа по 
позиционированию и продвижению курорта 
«Мамисон». Разработан фирменный стиль, 
сформулированы основные концепции 
продвижения и информационного сопрово-
ждения работы. По словам представителей 
института развития, «Мамисон» будет пози-
ционироваться не только как, собственно, 
горнолыжный курорт, но и как круглогодич-
ная площадка для отдыха и творчества.

– «Мамисон» – это курорт, где совре-
менный горный опыт сливается с по-
гружением в богатую осетинскую куль-
туру. Мы хотим создать место, где горы 
становятся не просто местом отдыха, а 
пространством для вдохновения, творче-
ства и новых открытий. Именно для этого 
на площадке курорта создаются арт-
пространства, а концепция продвижения 
базируется на национально-культурном 
компоненте, – подчеркнул он.

Сейчас специалисты активно готовятся 
к открытию «Мамисона». Прорабатыва-
ются детали приема гостей и сценария 
мероприятия.

– Проделан большой и сложный объем 
работы. Строители, дорожники и другие 
специалисты трудились без перерывов 
и выходных, чтобы открытие состоялось 
в обещанные сроки. Знаю, как долго жи-
тели республики ждали, когда «Мамисон» 
станет реальностью. Рад, что нам удалось 
перейти от слов к делу. Уверен, что откры-
тие курорта положительно скажется на на-
шей экономике, – сказал Сергей Меняйло.

Рекордные 
результаты в рыбной 
отрасли Осетии
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По прогнозам Gismeteo, 30 января 
по республике ожидается 

малооблачная погода. Температура 
воздуха от 1 до 11 градусов тепла. 98.01 102.40+0,05 +0,81

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ БЕЗРАБОТИЦА СНИЖАЕТСЯ. В насто-
ящее время в республике зарегистрированы 
4936 безработных. В 2023 году их число со-
ставляло 6600. С начала года были трудоу-
строены 2,4 тыс. жителей республики из числа 
безработных, в том числе постоянную работу 
получили 1148. По национальному проекту «Де-
мография» в 2024 году профобучение прошли 
372 человека, из которых трудоустроились 257.

 ♦ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕРВИСЫ. Северная 
Осетия получила грант конкурса социальных 
проектов «Развитие региональной системы 
обеспечения безопасности детей на 2024–2025 
годы» и  стала участницей программы «Ценю 
жизнь», получив право на финансовую под-
держку.  Благодаря этому в республике от-
кроются новые социальные сервисы, в кото-
рых окажут поддержку женщинам с детьми, 
пострадавшим от насилия в семьях. Появятся 
пять пунктов социального проката предметов 
первой необходимости: кроватки, коляски, 
ходунки и пр.

 ♦ НОВЫЙ ВОДОПРОВОД. В с. Дарг-Кохе 
заменят 2686 метров аварийного водопровода, 
который был проложен 50 лет назад. Также 
на участке установят 8 колодцев, новые по-
жарные гидранты и запорно-регулировочную 
арматуру. Модернизация позволит повысить 
качество водоснабжения и сократит количе-
ство утечек на участке.

 ♦ ДОСТУПНАЯ ЦЕНА. АМС Дигорского райо-
на проинформировала руководителей торговых 
объектов о том, что на заседании Министерства 
экономического развития РСО–А с произво-
дителями хлебобулочных изделий достигнуто 
соглашение о снижении отпускной цены до 28 
руб. на хлеб формовой массой 500–600 гр. В 
связи с этим она просит не допускать повыше-
ния розничной цены на хлеб свыше 30 рублей. 

 ♦ МАЙНИНГ-ВОРЫ. В республике предот-
вратили шесть фактов хищения электроэнер-
гии на 30 млн рублей. Общий объем похищенно-
го составил 3,5 млн киловатт-часов. Практику-
ют подобную форму хищения майнинг-фермы. 
Деятельность майнеров становится причиной 
превышения максимально допустимой нагруз-
ки на сети и повышает риск возникновения 
технологических нарушений и пожаров на 
энергообъектах.

Пульс республикиПульс республики

Мастера кисти – 
в объективе 
фотокамеры

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Во-
оруженных силах Российской Федерации. 
Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказа-
ний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и не-
погашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное 
довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту. Телефоны для 
справок: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 1%
Восход – 8:06
Заход – 18:14

Долгота дня: 9:53
Восход – 7:18
Заход – 17:11

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Как вы проводите свой культурный досуг?

Зинаида ДЗУГКОЕВА, заслуженный ра-
ботник культуры РСО–А:

– Поскольку моя семья живет рядом с 
Олимпийским парком, люблю проводить в 
нем свободное время с внуком. Ему здесь 
интересно все, а я рада возможности поды-
шать свежим воздухом. Особенно сейчас, 
когда выдался невероятно теплый январь. 
А еще мое любимое занятие – участвовать в 
художественной самодеятельности. На за-
служенном отдыхе образовалось непривычно 
много времени и я использую его для своего 
удовольствия – при каждой возможности 

пою в хоровом коллективе, исполняющем 
героические песни, играю в народном театре 
и выступаю в составе фольклорного самодея-
тельного ансамбля.  С молодости это мои лю-
бимые занятия, они придают сил и оптимизма.

Александр ДЗАСОХОВ, любитель музыки:
– В часы досуга я предаюсь наслаждению 

музыкой, находя в этом источник вдохнове-
ния и развития. Вокальное искусство – мое 
любимое хобби.  Еще во время учебы в  уни-
верситете часто принимал участие в творче-
ских мероприятиях и даже   дважды получал 
награды на фестивале «Студвесна «Алании». 

В  музыке  отдаю предпочтение опере и  про-
изведениям мировой классики, поэтому  ча-
сто посещаю  филиал Мариинского театра и 
Театр оперы и балета.

Сослан ПЛИЕВ, директор Республикан-
ского театра КВН:

– В большинстве случаев я культурный 
досуг не провожу, а занимаюсь его организа-
цией для других людей. Если говорить о том, 
куда хожу сам, то раньше несколько раз в не-
делю стабильно отправлялся в кинотеатры. 
Сейчас – нет, крайне редко. Также посещаю 
Дом Вахтангова, если в его афише меня что-
то заинтересовывает. Мне там комфортно и 
нравится в целом контент, который он пред-
лагает. Сейчас чаще всего смотрю в основ-
ном кино дома, сериалы. Это то, что вызывает 
интерес в настоящее время.

Ирина БЯЗРОВА, пенсионерка: 
– Владикавказ всегда был культурным го-

родом. Кроме театров и музеев в последние 
годы появились и арт-пространства. Для меня 
культурный досуг – это возможность прове-
сти вечер, посетив камерное мероприятие 
в Доме Вахтангова, сходить в филармонию, 
насладиться игрой актеров наших театров, 
познакомиться с творчеством современных 
местных художников, побродить по городским 
улочкам, пропитанным особой атмосферой 
и историей... Культурный досуг – это воз-
можность не только отвлечься от рутины, но 
и наполниться чем-то новым, интересным, 
прекрасным. 

ОФИЦИАЛЬНО

Спорт – 
в массы! 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ и 
заместитель министра спорта 
Российской Федерации Мгер 
ГАНДИЛЯН провели рабочую 
встречу. Стороны обсудили 
основные направления 
взаимодействия, в 
частности, вопросы развития 
спортивной инфраструктуры 
и обновления материально-
технической базы в регионе. 

И. БЯЗРОВА 

Касаясь результатов работы за 2024 
год, было отмечено, что на мероприятия 
в сфере спорта Северной Осетии пред-
усмотрели 490 млн рублей. Благодаря 
этому созданы, в том числе, «умные» 
спортивные площадки, приобретены 
новое оборудование и инвентарь рядом 
учреждений, а также продолжилась реа-
лизация проекта по созданию спортивно-
го комплекса в рамках государственно-
частного партнерства (ГЧП). 

В текущем году планируются проведе-
ние капитального ремонта спортивной 
школы №2, спортзала детско-юноше-
ской школы г. Ардона, оснащение про-
фильных объектов оборудованием и 
инвентарем. Кроме того, продолжится 
возведение «умных» спортивных пло-
щадок и территорий для занятий ГТО. 
Благодаря ГЧП начнется реализация 
проекта по созданию теннисного центра. 

Борис Джанаев сакцентировал вни-
мание на то, что в республике активно 
развивается физическая культура и 
популяризируется массовый спорт. Это, 
по словам премьер-министра, одно из 
ключевых направлений деятельности 
руководства региона:

– Северная Осетия – исторически 
спортивный регион с богатыми тради-
циями и именитыми чемпионами. У нас 
профессиональный тренерский состав, 
который передает свой опыт молодому 
поколению. Безусловно, деятельность 
правительства направлена на развитие 
этой отрасли, укрепление и продвиже-
ние массового спорта, а также на соз-
дание для жителей региона условий для 
занятий физической культурой. Такую 
задачу ставит глава республики Сергей 
Иванович Меняйло. В настоящее время 
в каждом районе Северной Осетии есть 
спортивные сооружения, физкультурно-
оздоровительные комплексы и открытые 
площадки. Продолжается строитель-
ство современных спортивных объектов. 
Министерство спорта России оказывает 
нам значительную поддержку. Мы рас-
считываем на плодотворное сотрудни-
чество и в 2025 году.

ГОРОД  Председателем Общественного 
совета МО г. Владикавказ избран 
политолог Вячеслав АТАЕВ

ЭСТАФЕТУ ПРИНЯЛ 
28 января в АМС г. Владикавказа под 
председательством мэра Вячеслава МИЛЬДЗИХОВА 
прошло первое заседание Общественного совета МО 
г. Владикавказ VI созыва.

Тамара БУНТУРИ

Заседание носило организаци-
онный характер. Вячеслав Миль-
дзихов напомнил, что совет был 
создан в 2004 году и за годы сво-
ей деятельности стал органом, 
успешно участвующим в решении 
множества актуальных городских 
вопросов. Он поблагодарил Ми-
хаила Шаталова, который добро-
вольно сложил с себя полномочия 
председателя, весь состав органи-
зации и отметил, что в нынешний 
совет, который избирается сроком 
на 5 лет, войдут 35 человек вме-
сто предыдущих 100: научные со-
трудники, педагоги, медицинские 
работники, деятели культуры, 
журналисты…

Председателем общественного 
совета шестого созыва единоглас-
ным решением избран политолог 

Вячеслав Атаев. Его первым заме-
стителем – доктор политических 
наук Лариса Дзахова. Пост секре-
таря-координатора сохранила за 
собой Тамара Кайтукова. 

Михаил Шаталов пожелал ново-
му составу качественной работы 
на благо общества. В свою очередь 
Вячеслав Мильдзихов призвал 
коллег к активной деятельности 
и подчеркнул, что работа будет 
совместной, а решения совета – в 
приоритете. 

И хотя все вопросы конкретного 
характера, в том числе и програм-
ма на пятилетку, будут озвучены 
на следующем заседании, мэр по-
считал необходимым сразу сакцен-
тировать внимание совета на са-
мые болевые точки жизни города, 
которые, впрочем, общеизвестны: 
транспорт, парковка автомобилей, 
мусор и т.д. 

Фото: «Кавказ.РФ»Фото: «Кавказ.РФ»

Фото из архива «СО»Фото из архива «СО»
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«ДЕМОГРАФИЯ»  
Итоги 
реализации 
федерального 
проекта 
«Старшее 
поколение» 
в рамках 
нацпроекта 
«Семья»

Àêòèâíîå 
äîëãîëåòèå
В 2024 году перед 
министерством 
труда и социального 
развития стояла 
задача в рамках 
реализации 
в республике 
федерального 
проекта «Старшее 
поколение» 
нацпроекта 
«Демография» 
вовлечь как можно 
больше людей 
пенсионного 
возраста в его 
мероприятия.

Роксана ДОГУЗОВА,
пресс-служба Министерства 
труда и социального 
развития РСО–А

Работа государственной 
политики в области социаль-
ного обслуживания граждан 
пожилого возраста направ-
лена на увеличение активно-
го долголетия и продолжи-
тельности здоровой жизни 
граждан старшего поколения 
РСО–А. Они осуществляются 
в рамках федерального про-
екта «Старшее поколение». 

Люди пожилого возраста 
в нашей республике тради-
ционно пользуются особым 
уважением как хранители 
народной мудрости, жизнен-
ного опыта и семейных цен-
ностей. В настоящее время в 
республике проживают около 
147 тысяч граждан, что со-
ставляет 21,7% от общей чис-
ленности населения (678 879 
чел.) За 2024 год численность 
людей пожилого возраста и 
инвалидов старше 18 лет, по-
лучивших социальные услуги 
в 2024-м, по сравнению с 2023 
г. выросла на 1930 чел., или 
на 4,2 %. 

Сформирована и развива-
ется многопрофильная сеть 
учреждений социального об-
служивания пожилых людей, 
инвалидов, осуществляющих 
мероприятия по организа-
ции социальной защиты на-
селения и внедряющих но-
вые социальные технологии. 
Это 12 комплексных центров 
социального обслуживания 
РСО–А, «Центр дневного пре-
бывания граждан пожилого 
возраста и инвалидов в г. 
Владикавказе», «Республи-
канский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов 
«Забота», «Республиканский 
геронтологический центр», 
«Республиканский дом ве-
теранов». 

Учреждениями социально-
го обслуживания постоянно 
совершенствуются и вне-
дряются новые технологии, 
направленные на самоакти-
визацию пожилых граждан 
и рост адаптивного потенци-
ала. Общий охват пожилых 
граждан технологиями, на-
правленными на увеличение 
периода активного долго-
летия и продолжительности 
здоровой жизни граждан 
старшего поколения, в 2024 
году составил 8402 чел., на 
779 больше, чем в 2023 г.

Такому широкому охвату 
получателей социальных ус-
луг поспособствовали реали-
зация эффективных практик 
в работе с пожилыми граж-
данами, создание условий 
для активного долголетия, 
формирования здорового об-
раза, досуга и вовлечения в 
общественную жизнь. В ре-
зультате пожилые гражда-
не становятся позитивнее и 
социально активнее, улуч-
шается их социальное само-
чувствие, они с уважением 
начали относиться к свое-
му возрасту и физическому 
состоянию. Самоотвержен-
ность ради семьи и внуков 
сменяется более гуманным 
отношением к себе, необ-
ходимостью сохранить свое 
здоровье, чтобы как можно 
дольше оставаться активным 
и не нуждаться в постоянном 
постороннем уходе, ощущать 
себя полноценным членом 
общества.

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  
Планы на парламентскую сессию 

Приоритеты 
расставлены
В Совете Федерации с открытием 583-го 
пленарного заседания стартовала весенняя 
парламентская сессия 2025 года. В работе 
приняли участие сенаторы от РСО–А Таймураз 
МАМСУРОВ и Виталий НАЗАРЕНКО.

Залина АЛБОРОВА,
помощник сенатора РФ

Спикер палаты регионов Валентина Матвиенко рассказала о пред-
стоящих планах и задачах законодателей. 

Главной смысловой доминантой наступившего года является 80-ле-
тие Победы в Великой Отечественной войне. Валентина Матвиенко 
назвала исключительно важным проведение в этом году культурно-об-
разовательного проекта «Поезд памяти». По ее словам, планируется 
участие детей – наследников поколения победителей из всех госу-
дарств, бывших республик Советского Союза, так как все союзные 
народы мужественно сражались плечом к плечу.

Безусловным приоритетом в Год защитника Отечества также остает-
ся поддержка участников специальной военной операции и их близких. 

«По поручению Валентины Матвиенко нам, сенаторам, предстоит 
не только донастраивать вопросы правовой и социальной защиты 
бойцов. Важно внимательно следить, насколько эффективно реали-
зуются уже принятые законы, как выстроена работа в регионах по 
реабилитации, трудоустройству и другим направлениям», – отметил 
Виталий Назаренко.

Магистральной темой в работе палаты остается поддержка семей, 
материнства, отцовства и детства. 

Как отметила спикер СФ, план работы на сессию насыщенный.  Вме-
сте с тем по итогам предстоящего Послания Президента РФ Федераль-
ному собранию задачи будут существенно дополнены.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА  На повестке – федеральная трасса IБ категории Р-217 «Кавказ» 
в обход Владикавказа

ВАЖНЫЕ КАПИТАЛОЕМКИЕ ПРОЕКТЫ
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО встретился 
с начальником ФКУ 
«Управление федеральных 
автомобильных дорог 
«Кавказ» Александром 
ЛУКАШУКОМ. Стороны 
обсудили реализацию 
проекта строительства 
и реконструкции второй 
и третьей очередей 
федеральной трассы с 
10-го по 25-й км. 

И. БЯЗРОВА 

– За два дорожных сезона – к рабо-
там приступили в апреле 2021 года 
– по заказу Росавтодора проведены 
археологические раскопки, пере-
устроены инженерные коммуникации, 
подготовлена территория строитель-
ства. На участках общей протяженно-
стью почти 12 км устроили земляное 
полотно, а также уложили свыше 7 км 

выравнивающего и нижнего слоев ас-
фальтобетона. В рамках инженерного 
обустройства объекта возвели более 
830 опор линий наружного электро-
освещения, – доложил Александр 
Лукашук.

Помимо этого на четырехкиломе-

тровом участке Архонского шоссе 
устроили три слоя покрытия, в том 
числе верхний из щебеночно-мастич-
ного асфальтобетона. В настоящее 
время завершена реконструкция су-
ществующего моста через реку Чер-

ную на трассе А-162 и возведен новый 
мост на съезде транспортной раз-
вязки. По основному ходу движения 
на А-162 завершена реконструкция 
участка автомобильной дороги в зоне 
транспортной развязки с четырехпо-
лосным движением.

Сейчас на объекте продолжаются 
работы по отсыпке и уплотнению 
земполотна, планировке откосов и 
устройству верхних слоев основа-
ния. Дорожное покрытие выполнят 
из трехслойного асфальтобетона с 

геосеткой, где верхний – щебеночно-
мастичный, устойчивый к высоким 
транспортным нагрузкам. Ширина 
проезжей части составит 15 м, а каж-
дой из четырех полос – по 3,75 м. 
Параллельно реализуют работы по 
устройству водоотводных сооруже-

ний и наружного электроосвещения. 
На двух развязках на пересечении с 
Архонским шоссе и автодорогой А-162 
«Владикавказ – Алагир» завершены 
работы по монтажу железобетонных 
балок пролетного строения и устрой-
ству асфальтобетонного покрытия на 
отдельных съездах. Всего по проекту 
построят три двухуровневые транс-
портные развязки и семь путепро-
водов. 

– Благодаря совместной работе с 
Минтрансом России, Росавтодором и 
его территориальным подразделени-
ем по Северному Кавказу в Северной 
Осетии реализуются важные капи-
талоемкие проекты. Строительство 
дороги в обход Владикавказа повысит 
пропускную способность улично-до-
рожной сети города и выведет тран-
зитный транспорт за его пределы, что 
положительным образом скажется 
на экологической ситуации. Сегодня 
это одна из наших основных задач, – 
отметил Сергей Меняйло.

Близ СНТ «Учитель», «Дарьял» и 
«Надежда» устроят местные проезды 
с тротуарами параллельно Москов-
скому шоссе. Рядом с жилой застрой-
кой в СНТ «Учитель» установят 3 км 
шумозащитных экранов. В числе дру-
гих экологических и природоохранных 
мероприятий – устройство девяти 
очистных сооружений, а также вы-
пуск в реку Черную 10 тысяч мальков 
каспийского лосося.

Напомним, что на пути во Влади-
кавказ от станицы Архонской с конца 
2022 года функционирует бесплат-
ная стоянка для отдыха водителей 
вместимостью 650 машино-мест: 400 
тяжеловесных и 250 легковых. До-
бавим, что в 2008 году была сдана в 
эксплуатацию первая очередь обхода 
Владикавказа длиной более 7 км.

В 2024 году после капитального ре-
монта ввели в строй два участка фе-
деральных дорог общей протяженно-
стью 11 км: 8-километровый участок 
А-164 «Транскам» от Бекана до Ардо-
на (с 0-го по 8-й км) и 3 км подъездной 
дороги к Владикавказу от Р-217 «Кав-
каз» (с 25-го по 28-й км). Итогом стало 
увеличение пропускной способности 
и уровня безопасности движения. Во 
время работ устроили отвечающее 
современным стандартам дорожное 
покрытие с четырехполосным движе-
нием и разделили встречные потоки 
транспорта барьерным ограждением. 
Также в июне 2024-го завершили ре-
монт моста через реку Садонку близ 
Садона Алагирского района, на 59-м 
км Транскама.

АПК: КАК ХОЗЯЙСТВУЕМ? 
На фермах республики ответственная 
пора: идет зимовка скота 

Частный сектор – 
в лидерах
Более того, зима – это время, когда 
закладывается основа будущих результатов, 
которые напрямую зависят от того, насколько 
правильно организована работа животноводов, и 
от того, как каждый выполняет свои обязанности.

С. НИКОЛАЕВ

Прошедшие новогодние праздники, а также погода в декабре и 
текущем январе не принесли какие-то колебания в продуктивности 
животных. Положительно сказалась на надоях и привесах относительно 
теплая погода.

Январь – и время подведения итогов прошедшего года. Оно необходи-
мо для оценки эффективности своего хозяйствования и планирования 
зоотехнических мероприятий на будущее. С какими же результатами 
пришли к финишу минувшего года работники животноводческих ферм 
Северной Осетии?

Во-первых, обращает на себя внимание такой важный показатель, 
как численность поголовья крупного рогатого скота. Так вот, за год 
она в хозяйствах всех категорий выросла с 93,9 тыс. голов до 98,2 тыс., 
прибавив 4,6 процента. В том числе, больше стало и коров, но не так 
заметно – всего на 0,2 тыс., и теперь их 41,4 тыс. Прибавка достигнута 
за счет улучшения работы по сохранности поголовья и приобретению 
племенных животных в рамках государственных программ поддержки 
фермеров. Что касается сельскохозяйственных организаций, в число 
которых входят сельхозкооперативы и ООО, то продолжается процесс 
сокращения поголовья крупного рогатого скота. Год назад его насчиты-
валось здесь 8,6 тыс. голов, а на начало этого года осталось 7,6 тыс., в 
том числе коров из 4,1 тыс. – 3,5 тыс.

Снизилось в течение года в хозяйствах всех категорий и поголовье 
свиней – с 16,4 тыс. до 9,3 тыс. Причем все они содержатся в личных 
подсобных хозяйствах населения. Содержать этот вид животных сель-
хозтоваропроизводители по-прежнему опасаются из-за его подвержен-
ности заболеванию африканской чумы свиней. Эта инфекция возникает 
довольно часто и на сегодня отмечается в ряде южных регионов страны.

А вот уменьшение поголовья овец и коз с 99,3 тыс. до 80,5 тыс. 
в хозяйствах всех категорий не может не тревожить. Ведь это для 
республики традиционная отрасль. Причем снижение допущено как 
в частном секторе, так и в сельхозорганизациях. В последних – с 20 
тыс. год назад до 17,4 тыс. Вновь ощущаются трудности с реализацией 
шерсти и нехватка кадров овцеводов.

С птицей в этом плане ситуация лучше. Ее поголовье с 827,6 тыс. вы-
росло до 954,4 тыс., или на 15,3 процента в хозяйствах всех категорий. 
Но в сельхозорганизациях, опять-таки, допущено снижение пицепого-
ловья со 107,3 тыс. до 81,1 тыс.

Поголовье сельхозживотных необходимо для получения продукции. 
В этом плане сравнительно неплохо обстоят дела с производством 
скота и птицы на убой в живом весе. В хозяйствах всех категорий оно за 
минувший год составило 60,7 тыс. тонн, что на 6,2 процента больше, чем 
в 2023 году. Увеличилось производство мяса и в сельхозорганизациях 
с 4,2 тыс. до 4,6 тыс. тонн.

На долю фермерских хозяйств и индивидуальных предпринимате-
лей  приходится 23,4 процента от общего производства мяса, на долю 
личных подсобных хозяйств – более 70 процентов.

– Рост производства мяса в нашей республике – это результат 
системной работы и поддержки со стороны государства, – коммен-
тирует министр сельского хозяйства Северной Осетии Алан Кусраев. 
– Крестьянские (фермерские) хозяйства внесли значительный вклад 
в эти успехи, показав рост на 19 процентов по сравнению с 2023 годом. 
Важно подчеркнуть, что значительная часть этих результатов связана 
с успешной реализацией национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы», включая поддержку через гранты «Агростартапа».

Производство молока в хозяйствах всех категорий также возросло 
– с 240,2 тыс. тонн в 2023 году до 274,1 тыс. в прошлом. В сельхозор-
ганизациях получили за прошлый год 8 тыс. тонн молока, как и в по-
запрошлом. Их доля в общем балансе – около 3 процентов. На личные 
подсобные хозяйства приходится 82 процента. Остальные 15 процен-
тов – это вклад крестьянско-фермерских хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей.

Яиц в хозяйствах всех категорий получено 77,5 млн штук, или на 1,1 
процента больше, чем в позапрошлом году. На долю сельхозорганиза-
ций приходится всего 1,5 млн штук (в 2023 году – 2,1 млн).

Животноводческая отрасль отличается в сельском хозяйстве отсут-
ствием сезонного производства. Впереди еще много холодных дней. Но 
есть надежда, что в хозяйствах зимовка пройдет благополучно и даст 
хороший старт этому году. Основание для этого есть. Скот находится 
в подготовленных помещениях, имеется необходимый запас кормов. 
Да и люди заинтересованы в получении высоких надоев и привесов.

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ  Подводятся итоги работы за 2024-й, определяются 
задачи на 2025 год

На основе взаимодействия
Одна из молодых 
общественных организаций 
«Научно-культурный центр 
им. К. Л. Хетагурова» 
под председательством 
ученого, общественного 
деятеля Ивана 
АЛБОРОВА подвела 
итоги деятельности за 
2024 год. Вместе со 
своим заместителем 
Людмилой БИГУЛОВОЙ они 
рассказали о проведенных 
мероприятиях, поделились  
планами и перспективами 
на этот год, обсудив и 
выслушав предложения 
своего актива.

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Сразу несколько значимых юбилей-
ных дат было отражено в работе ор-
ганизации: автономии республики, ее 
столицы и великого Коста. Вся работа 
центра, а это мероприятия, встречи, 
сотрудничество и взаимодействие с 
другими общественными организа-

циями, строилась вокруг сохранения 
осетинского языка и национальной 
культуры, нравственных ориентиров 
нашего народа и масштабного и все-
стороннего развития единой Осетии. 

В течение года активисты центра 
вместе с учеными, лингвистами-осе-
тиноведами обсуждали вопросы укре-
пления позиций осетинского языка в 
школах и детских садах. Совместно 
с МОД «Высший Совет осетин», Со-
юзом писателей, представителями 
Министерства образования и науки 

РСО–А провели совещание по вопро-
сам улучшения качества учебников и 
учебно-методического обеспечения 
школ. В центре внимания были также 
искоренение таких негативных явле-
ний, как игорные клубы и кальянные 
заведения. Общественная организа-

ция также проявила инициативу по 
установлению бюстов Коста в Дигоре и 
в Пригородном районе. Пропагандируя 
имя просветителя и публициста, были 
организованы встречи с творческой 
интеллигенцией с выездом в селение 
Лаба Карачаево-Черкесии. Во время 
встреч в Цхинвале, Ленингорском рай-
оне и музее им. В. Абаева были достиг-
нуты договоренности о сотрудничестве 
с Министерством культуры РЮО. 

Центр также выступил в качестве 
соучредителя первого международ-

ного фестиваля поэзии «Осетинская 
лира». Иван Давыдович отметил боль-
шой вклад в его проведение мецената 
Тамерлана Марзоева («Единство»). 
Также впервые в 2024 году состоя-
лось награждение орденом «Коста 
Хетагуров», который учредил другой 
большой патриот Осетии – Фридон 
Гуцаев. Иван Алборов поблагодарил 
всех, кто по зову сердца включается 
в работу центра, помогая в решении 
организационных вопросов: это Зураб 
Макиев, Русланбек Икаев, Дзамбо-
лат Тедеев, Зелим Ватаев, Леонид 
Сасиев, Казбек Торчинов, Юрий 
Кабулов и руководство СОРИПКРО. 
Благодаря неравнодушным людям и 
энтузиастам, таким как Борис Хозиев, 
Зарема Бургалова, Эрик Цаболов, 
Виталий Чельдиев, Рита Кудзоева, 
Мераб Зассеев, Милуся Будаева, До-
ментий Кулумбегов, Мурат Хетагу-
ров и другим, центр стал узнаваемым.

Заслушав отчет председателя, Люд-
мила Бигулова озвучила второй вопрос 
повестки дня – об избрании предсе-
дателя. На эту должность вновь была 
предложена кандидатура Ивана Ал-
борова, за которую все проголосовали 
единогласно, посчитав работу центра 
удовлетворительной.

Затем участники отчетного собрания 
заслушали и обсудили план работы на 
2025 год. Основными пунктами стали 
мероприятия патриотической направ-
ленности. Запланированы встречи 
со студенческой молодежью в респу-
блике и Москве при содействии пост-
предства в рамках Года защитника 

Отечества и празднования 80-летия 
великой Победы. До конца года будут 
проведены встречи с учителями в 
районах республики. Станет изучаться 
состояние преподавания осетинского 
языка в школах и детских садах Влади-
кавказа, а итоговую справку обсудят 
в министерстве образования и науки 
республики.

В течение года пройдут конкурсы 
среди учащихся по произведениям 
Коста Хетагурова. К 125-летию со дня 
рождения ученого-лингвиста Васо 
Абаева планируется провести творче-
ский вечер в его доме-музее в Цхинва-
ле. Также намечен ознакомительный 
выезд в Научно-исследовательский 
институт им. Ванеева в столице РЮО, 
где много лет работал Нафи Джусой-
ты, и приурочить его к 100-летию со 
дня рождения писателя, подготовив 
статьи к этой дате.

Члены НКЦ обратили внимание на 
репертуарный план Осетинского теа-
тра и выразили желание обсудить его с 
руководством, пояснив, что на его сце-
не мало спектаклей по произведениям 
осетинских классиков. Будет завер-
шена работа по созданию экспертной 
комиссии при министерстве культуры 
республики, вопрос предварительно 
обговорен с руководством ведомства. 

Планов много, и это радует. Ученые, 
представители творческой интел-
лигенции, общественные организа-
ции «Иудзинад» («Единство») и МОД 
«ВСО», которые объединились вокруг 
центра, и которым небезразличны его 
цели и задачи, смогут их реализовать. 

Председатель НКЦ им. К.Л. Хетагурова Иван Алборов и его заместитель Людмила БигуловаПредседатель НКЦ им. К.Л. Хетагурова Иван Алборов и его заместитель Людмила Бигулова
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ     Маленькая часовня Святого великомученика Георгия Победоносца 
в войсковой части города Ардона никогда не пустует 

СИМВОЛ МУЖЕСТВА И ПАТРИОТИЗМА
Намоленные стены часовни освещают ярко горящие церковные 
свечи. Огонек самой большой из них зажигают за упокой души 
нашего земляка, настоящего героя – Ростислава ПАГИЕВА, чья 
жизнь была оборвана войной.

Ирина ДЗУГКОЕВА

В память об участнике специальной 
военной операции коллектив войсковой 
части решил установить мемориальную 
доску, открытие которой состоялось в тор-
жественной обстановке. На мероприятии 
присутствовали родные и близкие Ростис-
лава Пагиева, представители руководства 
района, общественных организаций, сослу-
живцы, друзья и жители города.

Со словами признания подвига молодого 
человека, работавшего в части, выступил 
и.о. начальника ОХР Александр Гаркун. 
Он отметил, что за время работы Ростис-

лав Георгиевич проявил себя как квалифи-
цированный специалист, добросовестный 
и ответственный сотрудник, отличный 
товарищ и примерный семьянин.

Сослуживцы также отзывались о Ростис-
лаве Пагиеве как человеке, готовом всегда 
прийти на помощь каждому, кто нуждал-
ся в его поддержке. За добросовестную 
службу молодой человек неоднократно 
поощрялся  руководством воинской части 
Благодарственными письмами. У Ростис-
лава Пагиева осталось трое несовершен-
нолетних детей, которым о подвигах отца 
напоминает орден Мужества.

Ростислав Пагиев работал в войсковой 
части заведующим хранилища отдела хра-
нения горючего склада. Осенью 2022 года 
ушел добровольцем на СВО. Иначе посту-
пить не мог. Считал своим долгом встать на 
защиту Родины… Летом следующего года 
героически погиб.

Глава Ардонского района Владислав 
Марзаев выразил соболезнования род-
ственникам бойца, сказал «спасибо» ро-
дителям.  Подвиг Ростислава и таких же 
ребят, отдавших жизни во имя Родины, не 
будет забыт никогда, – отметил он. 

Отец Ростислава Пагиева поблагодарил 
всех, кто пришел почтить память его сына. 
Мемориальная доска станет еще одним 
свидетельством мужества и патриотизма 
наших воинов, а горящие свечи в часовне 
– символом надежды и веры в добро и мир 
на земле.

ZА НАШИХ!

«АЛАНИЯ»: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Военные поколения выросли 
на ежедневных сводках 
«Совинформбюро» с фронтов 
Великой Отечественной. 
Сегодня почти все носят 
сводки со спецоперации у 
себя в кармане – в «умных» 
телефонах. Однако новость на 
газетной полосе, вписанная в 
широкий контекст современности, 
выглядит куда весомее, чем на 
мини-экранчике. Да и не все пожилые 
жители республики имеют смартфоны 
и ориентируются в хаосе Интернета. Вот почему 
«СО» решила вести дневник наших добровольческих 
формирований, довершающих дело своих дедов и 
прадедов – разгром фашизма.

Всеволод РЯЗАНОВ

Этот проект мы открываем подборкой новостей за январь, опубли-
кованных на телеграм-канале диверсионно-разведывательного отряда 
«Алания».

2 января. В новогодние праздники где-то гремели салюты и выле-
тали петарды, а наши бойцы продолжали делать свою работу. Редкие 
новогодние фотки с передовой, сделанные 1 января. Работаем без 
праздников и выходных.

Первое в этом году видео боевой работы должно быть именно таким 
(размещено тут же – ред.). В этом видео красиво все. И как операто-
ры БПЛА батальона «Алания» таранят Бабу-Ягу, и как они работают 
сбросами по «Старлинкам» ВСУ, «мавикам» (дроны – ред.) и мачтовым 
антеннам. И даже как они нашли спрятавшийся транспорт противника, 
и с легкостью его уничтожили.

В акциях «Посылка на фронт» и «Письмо солдату» участвовали 
учителя, школьники и их родители из Северной Осетии. Теплые вещи, 
медикаменты, предметы личной гигиены, продукты, рисунки и теплые 
письма учеников передали в волонтерский штаб «Мы вместе», и они 
дошли до адресата.

Бойцы «Алании» выступили с новогодним поздравлением в эфире 
программы «Соловьев. Лайф».

3 января. Профессиональный лицей № 4 Владикавказа прислал 
подарки для бойцов – майки с позывными бойцов «Алания», а воспи-
танники владикавказского детского сада №59 «Светлячок» отправили 
на фронт трогательные письма. Благодарим наших друзей за такие 
посылки, желаем вам всего самого наилучшего в наступившем году!

4 января. Увидев генераторы и трансформатор у позиций противника, 
бойцы «Алании» вывели их из строя, лишив бандеровцев возможности 
нормально вести работу.

5 января. С мая по декабрь 2024 г. наши публикации собрали 1,7 млн 
просмотров. Мы ценим ваше доверие! СПАСИБО!

7 января. В Цхинвале на стене многоэтажного дома появился огром-
ный портрет нашего погибшего героя – Сергея Кабисова. Он был при-
мером мужества, самоотверженности и патриотизма.

Продолжаем перехватывать дроны противника с нацистской симво-
ликой. Фашистская свастика – яркий пример того, как на протяжении 
нескольких десятилетий молодым поколениям украинцев промывали 
мозги, уничтожая их историческую память и подменяя культурные цен-
ности. Наши деды героически победили фашизм. Но, видимо, сегодня 
уже нам выпала доля уничтожить его новый очаг, разжигаемый непо-
средственно у наших границ. И мы победим. Потому что за нами – правда!

8 января. В очередной раз поддержать бойцов приехал популярный 
артист Валерий Юг. Он регулярно бывает на фронте и всегда желанный 
гость. Благодарим Валерия за внимание и поддержку!

9 января. Бандеровцы пользуются целой системой окопов, блин-
дажей. На этом видео – движение противника на позиции. Ну а чтобы 
вэсэушник не думал, что такие прогулки входят в его распорядок дня, 
мы отправили ему посылку. Снаряд доставлен прямиком в траншею. 
Больше прогулок в этом месте мы не наблюдали.

Очередные перехваченные дроны противника – опять с фашистской 
символикой. Грустно, что укронацисты не понимают, чьи интересы тем 
самым они отстаивают. Уж точно не свои. А между тем наши бойцы про-
должают уничтожать технику противника. Работа по денацификации и 
демилитаризации будет выполнена в полном объеме.

10 января. Отряд принял участие во Всероссийской акции «Елка 
желаний». Боец Георгий Гудиев от лица всех бойцов и командира 
Руслана Остаева поздравил маленькую Мадину. Георгий сказал: «Мы 
были счастливы исполнить ее желание и подарить долгожданный вело-
сипед, который принесет девочке много радости и новых впечатлений. 
Мы также не забыли о братьях и сестрах Мадины, каждому из них были 
вручены подарки. В этот день мы вместе разделили счастье и улыбки, 
а для нас это было самым важным. Отряд «Алания» продолжит делать 
все возможное, чтобы радовать детей и дарить им надежду на лучшее 
будущее!»

13 января. Противник продолжает попытки укрепить позиции, око-
паться, сопровождая это активными боевыми действиями. На видео 
– сброс взрывчатки на блиндаж. В момент прилета наших птичек вэсэ-
ушники умудрились спрятаться, побросав инструменты. Но, кажется, 
попадание в эту точку все же доставило им определенные проблемы.

Бойцы батальона «Алания» поздравляют всех со Старым Новым 
годом! Пусть наступивший год будет полон смелых решений, больших 
побед и искренних эмоций. Крепкого здоровья, благополучия и успехов 
вам и вашим близким!

14 января. Снова антенна «Старлинк», и снова прямое попадание, 
которое оставляет позицию ВСУ без связи. Без связи особо не порабо-
таешь, поэтому теперь у противника два пути – либо бежать с позиции, 
либо ждать связистов. Но и в том, и в другом случае мы будем рядом!

15 января. Мы рассказываем много историй о помощи фронту, когда 
неравнодушные люди, узнавая о проблемах и потребностях бойцов, 
сразу же подключаются и оказывают посильную помощь. На фото – 
три переносные электростанции, 2 шлема на FPV-дроны. Мы сердечно 
благодарим наших друзей за поддержку!

16 января. После выявления движения бойцы отработали нескольки-
ми сбросами по позиции, не дав возможности противнику обосноваться 
и организовать работу. Такие меры заставляют боевиков ВСУ менять 
планы и думать только о собственном спасении.

17 января. Очередная партия гуманитарной помощи доставлена 
руководителями КПРФ Мелитопольского района Александром Коло-
мийцем и Тимофеем Валиевым. Хотим поблагодарить наших гостей 
за вклад в дело общей Победы!

19 января. Мы искренне благодарим предпринимателя Михаила 
Дмитришина и уроженца п. Рамоново Аслана Савлохова за предо-
ставление автотранспортного средства! Наши дорогие друзья посчи-
тали своим долгом внести свой вклад в общую Победу. Вы являетесь 
примером настоящего патриотизма и заботы о тех, кто в данную минуту 
рискует жизнью, защищая национальные интересы государства. Победа 
будет за нами!

22 января. На этих уникальных кадрах – выявленная позиция про-
тивника. Бойцы решили досрочно завершить работу украинских не-
онацистов и вывели орудие из строя. Теперь бандеровцам придется 
бросить позицию и попытаться спасти себе жизнь.

От редакции: а еще в этом месяце дни рождения отметили бойцы 
с позывными Бадила (6), Каха, Док (10), Звер (19) и Исса (21). Ис-
кренне поздравляем наших защитников и желаем скоро вернуться 
с победой живыми и здоровыми! И ждем новостей на вашем теле-
грам-канале!

ПОМНИМ. ЧТИМ    Никто не забыт, ничто не забыто

ВЫСТОЯЛ И ПОБЕДИЛ!
27 января – день полного снятия блокады Ленинграда. 872 дня и ночи продолжалась самая кровопролитная и героическая осада в 
истории человечества.

Виктор БЕЛЯЕВ, 
начальник отдела патриотического 
воспитания «ЦДО г. Владикавказа»,  
Диана БАЗАЕВА, 
педагог-организатор 

В этот день сводный отряд юных миротворцев «Голубые 
береты» из школ мира №№ 4, 11, 16, 17, 21, 28, 31, 33, 40 при-
нял участие в коллективном творческом деле «Ленинград, 
ты выстоял и победил!», которое в нестандартной форме 
прошло на базе школы №31 г. Владикавказа.

Миротворцы школы и большинство учащихся провели 
познавательную «экскурсию» по блокадному Ленинграду. 
В своих выступлениях дети  рассказали об ужасах, про-
исходивших в блокадном Ленинграде. Каждый участник 
акции имел возможность подержать кусочек черного хлеба 
весом 125 граммов,  который выдавался детям на весь день 
в городе Ленина.

Фашисты пытались измором сломить сопротивление 
жителей блокадного Ленинграда, но, несмотря на все пред-
принимаемые меры, город выстоял и победил.

Все присутствующие со слезами на глазах восприняли вы-
ступления детей разновозрастных групп, которые провели 
экскурс по данной теме.

В канун знаменательной даты миротворцами ЦЭВД «Твор-
чество» «ЦДО г. Владикавказа» было записано поздрав-
ление и отправлено в школу № 583 г. Санкт-Петербурга. 
В ответ на поздравление владикавказских школьников 
руководство выразило благодарность той группе детей, 
которая поздравила ленинградцев, отмечающих данное 
историческое событие 1941–1944 годов, особо отметив всех 
защитников Ленинграда из далекой Осетии. 

Юнармейцы Невской гвардии школы № 583 г. Санкт-
Петербурга участвовали в Почетном карауле на Посту № 1 
у Вечного огня Серафимовского мемориального кладбища 
на мемориале защитникам Ленинграда (видеоматериал 
поступил в наш адрес от участников данной акции в Санкт-
Петербурге).

В ходе подготовки и проведения дети изготовили плака-
ты, баннеры, буклеты к знаменательному событию. В дан-
ном мероприятии приняли участие гости из Управления об-
разования АМС г. Владикавказа во главе с замначальника 
А.Т. Корнаевым, старшим методистом ЦЭВД «Творчество» 
И.В. Икаевой, педагогом-организатором М.З. Гогочури.

Правление МОФ «Российский фонд мира» наградило 
грамотой фонда школу № 31 г. Владикавказа (директор З.А. 
Варзиева) за подписью председателя правления Леонида 
Слуцкого за огромную работу по патриотическому воспита-
нию среди детей и молодежи в РСО–А, в рамках реализации 
программ: «Память народная», «Мир и молодежь».

От представительства МОФ «Российский фонд мира» 
грамотами награждены педагоги школы: И.В. Загагова, 
Т.В. Кучиева, З.В. Майрансаева, Е.И. Малдзигати, М.Л. 
Матвеева, Л.Ш. Дудаева, Е.В. Саракаева. 

НЕПОКОРЕННЫЙ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК   Одно из самых популярных мест в Нови-Граде, что в Республике Сербской, прямо на 
границе с Хорватией, – кафе под названием «Донецк» 

ПОЧЕМУ СЕРБЫ ПОМОГАЮТ ДОНБАССУ
Кафе «Донецк» называют, пусть и с долей юмора, «первым консульством ДНР в Республике Сербской». Здесь встречаются и 
обсуждают всевозможные вопросы стар и млад. Разумеется, одна из самых частых и основных тем – отношения с Россией, без 
которой сербы не представляют себе нормальной жизни. Норма для них – это братские связи с нашим народом. Вот почему, как 
говорит Филип ЕГЕЛИЧ, депутат скупщины Нови-Града, обеим сторонам – и сербской, и русской – нужно трудиться не только над 
сохранением наших добрых отношений, но и над их развитием. С депутатом побеседовал корреспондент «Российской газеты».

Петр ДАВЫДОВ 

– Господин Егелич, многие сербы 
едут, несмотря на всевозможные пре-
пятствия, в Россию и либо воюют в 
рядах русской армии, либо оказывают 
помощь жителям Донбасса. Откуда 
такое сердечное участие сербов, такая 
горячая поддержка далекой, казалось 
бы, России?

– Думаю, все дело в том, что наша связь 
с Россией, несмотря на мощнейшее давле-
ние, остается крепкой. Я имею в виду как 
глубинные родственные связи наших на-
родов, так и культурологические, а также, 
разумеется, христианские, православные. 
То, что словами, вероятно, не объяснишь, 
это просто так и есть, вот и все. Солнце 
горячее, земля круглая, вода мокрая, а 
сербы любят Россию, русские любят сер-
бов. Это такой добрый, но очень мощный 
парадокс: казалось бы, живем далеко друг 
от друга, но чувствуем себя своими. И лю-
бовь к России укоренена в нашем сердце, 
уж так мы, сербы, воспитываемся веками 
и воспитываем своих детей и внуков.

Что же касается добровольцев, то 
вспомните, например, как в 1990-е годы 
русские добровольцы боролись вместе 
с нами, участвовали в Освободительной 
войне против объединенных сил НАТО.

Сербский народ прекрасно понимает и 
представляет, как сейчас живут люди в 
Донбассе, все слишком хорошо знакомо 
по тем страшным временам, когда убива-

ли и изгоняли православных в Хорватии 
и Боснии. У сербов есть богатый опыт 
противостояния Западу, мы хорошо знаем 
его лицемерие, на своей шкуре ощутили 
лживость уверений в стремлении к миру. 
Поэтому в какой-то мере мы, думаю, 
должны предупредить русских братьев: 
«не верьте ни слову Запада! Не вздумай-
те «понять и простить». Не кидайтесь в 
раскрытые объятия тех, кто своей целью 
поставил ваше физическое и духовное 
уничтожение».

– Получается, для вас и, как я пони-
маю, для большинства сербов война 
с НАТО на Украине – не что-то чужое и 
далекое?

– Совершенно верно. Я был в Донбас-
се два раза: в 2022 и 2023 году, своими 
глазами видел, что там происходит, с кем 
и чем приходится воевать, какая сила 
противостоит России. Повторяю: все 
очень знакомо. Были с друзьями-сербами 
в освобожденном Бахмуте, это ведь центр 
Славяносербии, области, куда в XVIII веке 
переселились, приняв российское поддан-
ство, из оккупированной тогда османами 
Сербии гусары Ивана Шевича и Райко 
Прерадовича. Понял тогда, что история 
повторяется, и ее знание помогает понять, 
обосновать, а иногда и решить многие се-
годняшние и предотвратить завтрашние 
конфликты.

– Вы встречались с сербами, которые 
воюют в российской армии?

– Да, конечно. Как раз в Бахмуте. Обня-
лись, поговорили. Ребята рассказали, что 
среди убитых неприятелей подавляющее 
большинство – не украинцы, а наемники, 
«псы войны» из Польши, Колумбии, США, 
Германии и т. д. Был на могиле нашего бра-
та Уроша Первуловича, царствие ему не-
бесное, который погиб при освобождении 
Бахмута. Его семья попросила побывать 
там, помолиться. Многие наши погибли в 
Донбассе, и русские это ценят. Как и мы, 
сербы, помним ваших ребят, погибших 
в Боснии и Герцеговине: в Вишеграде, в 
Восточном Сараеве и других сербских 
городах и селах почитают могилы русских 
добровольцев, отдавших жизнь за наши 
свободу и честь. В самом же Вишеграде 
на высокой скале стоит огромный Русский 
крест. Так что мы связаны кровно, об этом 
нужно помнить. Не без гордости скажу, 
что многие наши сдают кровь для раненых 
бойцов, когда оказываются на Донбассе 
или в госпиталях Центральной России. Я 
сам сдавал кровь – и это еще одна кровная 
связь с Россией.

– В чем разница между упомянутыми 
вами «псами войны» и добровольцами?

– В жажде наживы. Про убийц-наем-
ников говорить не буду, но вот пример 
оскотинивания: встречал иностранцев, 
которые служат в ВСУ, скажем, в техни-
ческом обеспечении или на кухне готовят 
пищу. За огромные, кстати, деньги. Зна-
ете, что они говорили: «В принципе мы 
против русских ничего не имеем, может 

быть, даже любим, но если бы они платили 
больше, мы бы на них сейчас работали».

– Когда вы приехали в первый раз в 
ДНР, какое сложилось впечатление?

– Было радостное удивление. Приехали 
в Донецк уже поздно, за несколько минут 
до наступления комендантского часа. 
Думаем: что теперь делать, куда идти, 
ничего ведь не знаем? Люди услышали 
сербский язык, бросились к нам: «О, бра-
тушки приехали! Сейчас разберемся». 
Моментально организовали транспорт, 
довезли до гостиницы, а там говорят: мест 
нет. Ну, местные разобрались быстро: 
как это «мест нет»? Для сербов нет мест? 
– Места нашлись сразу. И так всегда и 
повсюду. Вот эта братская сердечность, 
благодарность, готовность помочь впечат-
лила по-настоящему.

– Что, по вашему мнению, помогло бы 
нашим народам сохранять духовные, 
кровные, культурные связи?

– Во-первых, качественное образова-
ние. Читайте больше, учите историю! Это 
я обращаюсь к молодому поколению обоих 
народов. Во-вторых, мне кажется, боль-
шой смысл имеют поездки друг к другу. 
Испытать на себе братское отношение 
– дорогого стоит. В-третьих, думаю, мы 
должны не только говорить, но и работать. 
Например, у нас появилась идея устано-
вить побратимские отношения Нови-Града 
и Славяносербска. Но это только один 
пример – возможностей много.

27 января в Республиканском доме дружбы народов прошел Урок мужества «Город стойкости и 
славы», посвященный Дню полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады.

Светлана ГРОМОВА

В мероприятии приняли участие представители Министер-
ства по национальной политике и внешним связям РСО–А, 
Российского военного исторического общества, Центра военно-
патриотического воспитания молодежи РСО–А, Регионального 
отделения Всероссийской общественной организации ветеранов 
войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов, 
объединенного Совета ветеранов Северо-Кавказского военного 
института, а также местная общественная организация «Узбек-
ская национально-культурная автономия» города Владикавказа.

Собравшимся рассказали о жизни в блокадном  Ленинграде, о 
том, как советские войска прорвали блокаду и освободили город 
на Неве. Были показаны документальные видеофрагменты, слай-
ды. Прозвучали стихи, песни военных лет в исполнении мастеров 
искусств Северной Осетии. Для гостей выступили учащиеся школ 
№ № 3, 38 и 41. 

Урок мужества стал не только данью памяти, но и важным 
шагом в воспитании патриотизма среди молодежи, укрепле-
нии национальных традиций. Он вдохновил новое поколение 
на сохранение исторической памяти и уважение к подвигам 
предков.



КУЛЬТУРА    Прошедший год для Русского театра был насыщенным и благодатным

ОТКРОЙТЕ ЗАНАВЕС! 
Премьеры, гастроли, фестивали, награды… – у Русского академического театра им. Е. Вахтангова все это есть, было и будет. 
Яркий, честный перед зрителем и самим собой, уютный, теплый и в то же время изысканный, конечно, классический – это 
все о нем, любимом Русском театре, который давным-давно стал явлением в республике и на всем Юге России, занял свое 
достойное место и является украшением богатой культурной палитры региона. 

Тамара БУНТУРИ

Но все же главное – это публика, пре-
данный зритель, который вот уже много 
лет ходит в театр, как на праздник. И 
это не фигура речи. Встреча с талантли-
выми актерами, новыми постановками 
и любимыми, проверенными временем 
спектаклями, погружение в эту особен-
ную, уютную атмосферу, наполненную 
творчеством и любовью, что может быть 
лучше?! 

Впрочем, эмоции – это красиво и вол-
нительно, но есть цифры и факты. И они 
говорят сами за себя. 

За 2024 год Русский академический 
театр им. Евгения Вахтангова предста-
вил зрителю 211 спектаклей, их посетили 
56 096 зрителей. Прошло три премьеры: 
«Ханума» по пьесе А. Цагарели, «Земля 
Эльзы» по пьесе Я. Пулинович, «Чипол-
лино» по мотивам сказки Дж. Родари.

По «Пушкинской карте» было прове-
дено 95 спектаклей. 7965 школьников, 
учащихся ссузов, студентов высших 
учебных заведений увидели спектакли 
по произведениям русской и зарубежной 
классики, пьесы о Великой Отечествен-
ной войне. На 28 спектаклей были при-
глашены 1514 участников специальной 
военной операции и члены их семей. 
913 жителей РСО–А с ограниченными 
возможностями здоровья и из малообе-
спеченных семей посетили спектакли в 
2024 году безвозмездно. Театр направил 
помощь жителям Курской области в рам-
ках благотворительных мероприятий в 
сумме 145 тысяч рублей.

Состоялись «Большие гастроли» Теа-
трального института имени Бориса Щуки-
на с показом спектакля «Ночные дороги» 
в постановке Аси Князевой. В мае Рус-
ский театр принял участие в старейшем 
международном театральном фестивале 
«Мелиховская весна», где с аншлагом 
прошел спектакль «Леший» по пьесе А.П. 
Чехова в постановке Б. Петканина. А в 
июне стал участником обменных гастро-
лей с «Театром Старого Парка» в Кабар-
динке, Геленджике, представив публике 
спектакли «Любовные игры Сары и Эле-
оноры» и «Метод Гренхольма» 18 июня в 
рамках фестиваля «Ученики – Учителю», 
на сцене Московского областного театра 
драмы и комедии в Ногинске был показан 
спектакль «С.суббота В.воскресенье 
П.понедельник» по пьесе Эдуардо де 

Филиппо. Режиссер Елена Невежина, 
ученица Петра Фоменко.

Летом во Владикавказе состоялось 
грандиозное событие – Первый между-
народный фестиваль «Вахтангов. Путь 
домой». Свои спектакли на нашей сцене 
представили театры из Донецкой На-
родной Республики, Санкт-Петербурга, 
Архангельска. 25 – 27 августа состоялись 
обменные гастроли с Академическим те-
атром драмы им. М. Лермонтова, г. Став-
рополь. А Ставропольский театр показал 

свои спектакли у нас двумя месяцами 
ранее, 21 – 23 июня.

Еще одно значимое событие – в октя-
бре наш театр принял участие в празд-
ничных мероприятиях, посвященных 
100-летию образования Северной Осе-
тии. 11 октября театр представил на но-
вой сцене московского Государственного 
академического театра имени Евгения 

Вахтангова спектакль «Женщины Есени-
на». Артисты театра также участвовали 
в гала-концерте на сцене Государствен-
ного академического Большого театра.

В октябре на сцене Русского театра 
прошли «Большие гастроли» Белгород-
ского государственного академического 
драматического театра им. М.С. Щепки-
на. В традициях театрального братства 
театр из Белгорода приняли на безвоз-
мездной основе. 19 октября театр пред-
ставил в Новочеркасске спектакль «Ор-
кестр» на VII международном театраль-
ном фестивале «Комплимент театру». 
Во Владикавказ наши артисты привезли 
диплом «За лучший спектакль».

Директор и художественный руко-
водитель театра Владимир Уваров 
стал лауреатом специальной премии 
«Золотая маска» в номинации «За выда-
ющийся вклад в развитие театрального 
искусства».

«СО» попросила Владимира Ивано-
вича Уварова подвести итоги года: «В 
целом 2024 год для Русского театра был 
успешным: фестивали, гастроли, пре-
мьеры – все проходило на высочайшем 
уровне.

С огромным интересом и почтением 
к театру отнеслись зрители и критика 
на трех больших фестивалях. Вручая 
нам награду на старейшем чеховском 
Международном театральном фестива-
ле «Мелиховская весна», театральный 
критик, член Экспертного совета фе-

стиваля, Анастасия Ефремова сказала: 
«Наконец-то нам объяснили, почему 
Чехов называл свои пьесы «комедиями». 
Увидев вашего «Лешего», нам стало это 
понятно. Такую комедию мы очень давно 
не видели. А на нашем фестивале я точ-
но ни разу не видела».

Конечно, очень важен для нас был 
престижный фестиваль в Ногинске «Учи-

тель и ученики», посвященный великому 
режиссеру Петру Наумовичу Фоменко. 
Первый фестиваль, и нас пригласили как 
участников со спектаклем «С.суббота, 
В.воскресенье, П.понедельник», кото-
рый в нашем театре поставила одна из 
любимых учениц мастера Елена Невежи-
на. Зрители и критики были в восторге, 
считая, что «актеры сломали четвертую 
стену», что является очевидным высо-
чайшим признанием.

Нельзя не сказать о том, что на VII меж-
дународном театральном фестивале 
«Комплимент театру» в Новочеркасске 
диплом в номинации «Лучший спектакль» 
получил наш спектакль «Оркестр». Объ-
являя победителя, председатель жюри 
фестиваля Виктор Ольшанский отметил, 
что «в спектакле этого театра, в музыке 
этого спектакля не было фальшивых 
нот».

С успехом прошли обменные гастроли 
с Академическим театром драмы им. 
М. Лермонтова в Ставрополе и с «Теа-
тром Старого Парка» из Краснодарского 
края. 

Мы выпустили очень достойные спек-
такли, один из которых «Ханума», на ко-
торый попасть невозможно, и вокруг это-
го спектакля много разговоров – почему 
нет билетов, этого быть не может… Но 
у нас на многие спектакли нет билетов, 
полные залы, аншлаги. Приходите и вы 
поймете, что такое может быть, и есть… 
Я считаю, что одно из самых выдающих-

ся завоеваний театра за 2024-й год, – это 
табличка «Все билеты проданы». 

В списке лауреатов специальных пре-
мий «Золотая маска» «за выдающийся 
вклад в развитие театрального искус-
ства» и «за поддержку театрального ис-
кусства России по итогам сезона 2023–
2024», утвержденном секретариатом 
Союза театральных деятелей России, 
также актер, режиссер, художествен-
ный руководитель «Мастерской «12» 
Никиты Михалкова» Никита Михалков, 
художественный руководитель театра 
«У Никитских ворот» Марк Розовский, 
актриса театра «Современник» Марина 
Неелова, актриса МХАТа имени А.П. 
Чехова Наталья Тенякова, актер Госу-
дарственного академического театра 
имени Моссовета Евгений Стеблов, 
художественный руководитель и глав-
ный режиссер оперной труппы МАМТа 
им. К.С. Станиславского и В.И. Неми-
ровича-Данченко Александр Титель, 
художественный руководитель Госу-
дарственного Камерного музыкального 
театра «Санктъ-Петербургъ-Опера» 
Юрий Александров.

И вершина моего личного торжества – 
«Золотая маска» «за выдающийся вклад 
в развитие театрального искусства». 
Моя огромная благодарность и нашему 
Союзу театральных деятелей и Союзу 
театральных деятелей России за эту 
награду. Наверное, это нескромно, но 
получить высшую театральную награду 
в числе 14 выдающихся людей со всей 
России, в числе которых перечисленные 
мною выше, очень почетно. А также еще 
«за поддержку театрального искусства 
России» получили «Золотую маску» 
губернаторы Севастополя и Примор-
ского края. Не могу не сказать об этом 
событии.

Благотворительная деятельность 
театра нашла отклик в благодарствен-
ном письме врио губернатора Курской 
области А.Е. Хинштейна за помощь, 
оказанную жителям региона, за наше 
отношение к этим трагическим событи-
ям, происходящим в дорогой для меня 
Курской области. Мы перечислили сбор 
от спектакля в помощь жителям региона. 
Для меня это тоже важно.

В это непростое время, осенью, мы на 
благотворительной основе принимали 
и Белгородский театр имени М.С. Щеп-
кина. Учитывая ту ситуацию, в которую 
попали наши коллеги, друзья, близкие 
нам люди, мы их приняли с радостью, 
предоставив на несколько дней сцену 
нашего театра».

Вот тако й насыщенный и яркий был 
год. Впереди творческие поиски, премье-
ры и театральные открытия. Ждем с не-
терпением, когда занавес откроется и…
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ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА

Чем дальше уходит время…
Уважаемая редакция!
Просим вас через газету выразить благодарность 

доктору юридических наук, заслуженному юристу 
Российской Федерации, профессору  Александру Ми-
хайловичу Цалиеву за серию статей, опубликованных 
в вашей газете: «Сталинская конституция и репрессии» 
от 4 декабря 2024 г. и «Знал ли Сталин о начале войны?» 
от 15 января 2025 г.

Автор подробно и, главное, правдиво, основываясь 
на подлинных архивных документах, описал хронику 
той сложной и героической эпохи, которую переживал 
советский народ, и, несомненно, великую историче-
скую роль человека, который смог возродить из пепла 
нашу страну, сделать ее сильной и могущественной, 
сплотить многонациональный народ России для Побе-
ды над вероломным врагом, поднять экономику и науку 
на небывалую высоту. 

Скоро весь наш народ будет отмечать 80-летие По-
беды над гитлеровской Германией. Уходит старшее 
поколение, поэтому так важно напомнить неоценимую 
роль Иосифа Виссарионовича Сталина в этой Побе-
де, о которой в последнее время стараются не вспо-
минать… А ведь именно  И. В. Сталин 8 августа 1941 
г. был назначен Верховным Главнокомандующим Во-
оруженными Силами СССР. Его роль и значение в ходе 

Великой Отечественной войны нельзя переоценить и 
уж тем более игнорировать. 

 Один из высших руководителей ВКП(б) и КПСС 
Вячеслав Михайлович Молотов долгие годы возглав-
лявший Министерство иностранных дел СССР, а в годы 
Великой Отечественной войны являлся заместителем 
председателя Государственного Комитета Обороны, 
называл И. В. Сталина «…гением и великим челове-
ком, умным и дальновидным политиком, талантливым 
во всем, который знал античный мир и мифологию, 
имел «художественное чутье», сам писал стихи и все 
доклады и приказы, в том числе, Конституцию СССР, 
никогда не поручал писать свои выступления партий-
ному аппарату. Сталин досконально изучал все, что 
касалось армии, вооружения: самолеты, танки, пушки, 
имел хорошие отношения с конструкторами, часто с 
ними беседовал». После войны И. В. Сталин категори-
чески отказался от звания Героя Советского Союза и 
сожалел, что согласился на присвоение ему звания 
Генералиссимуса».

Чем дальше уходит время, тем важнее знать истин-
ную картину тех героических лет, особенно молодому 
поколению. 

В заключение мы задаемся вопросом – не пора ли 
вернуть городу-герою Сталинграду его законное имя?! 

Сталинград известен  всему цивилизованному миру как 
оплот непобедимости советского народа и его Красной 
Армии, у стен которого произошел коренной перелом 
в ходе Великой Отечественной войны.

  Благодарим редакцию газеты «Северная Осетия» 
за публикацию таких важных, интересных, основанных 
на подлинных документах статей, столь необходимых 
нашему обществу.

Л. КАЛИЦОВА, М. КИБИЗОВА, 
ветераны труда. 

МНЕНИЕ    Религиозное мировоззрение в системе 
российского законодательства 

Сохранить традиции 
и духовные ценности 
предков
Религиозное мировоззрение органически вписывается в 
конституционное право граждан РФ на свободу совести. 
Вместе с тем, начиная с 2002 года, когда в государственном 
гимне РФ прозвучали слова «Хранимая Богом родная 
земля!»  наше государство стало больше уделять внимания 
религиозному мировоззрению своих граждан, что нашло свое 
отражение и в поправке к Конституции РФ 2020 года. 

Сергей ЧЕДЖЕМОВ,
профессор кафедры органов власти 
и публичного права СК ГМИ–ГТУ, 
профессор кафедры российской 
истории СОГУ им. К.Л. Хетагурова, 
кандидат исторических наук, доктор 
педагогических наук, 
профессор теории и истории 
государства и права

Как известно, 3 марта 2020 года коми-
тет Государственной думы Федерального 
собрания по государственному стро-
ительству и законодательству реко-
мендовал поддержать предложенную 
Президентом РФ Владимиром Путиным 
поправку в Конституцию. Включение в 
основной закон страны указания о вере 
в Бога не означает отказа от светского 
характера государства и не ставит граж-
дан в неравное положение, установил 
Конституционный суд РФ, пояснив, что 
«поскольку по своей формулировке не 
сопряжено с конфессиональной при-
надлежностью, не объявляет наличие 
тех или иных религиозных убеждений 
обязательным в Российской Федерации, 
не ставит вопреки статье 19 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации 
граждан России в неравное положение 
в зависимости от наличия такой веры и 
ее конкретной направленности. 

Включение в текст основного закона 
страны этого положения призвано лишь 
подчеркнуть необходимость учета при 
осуществлении государственной поли-
тики исторически значимой социально-
культурной роли, которую религиозная 
составляющая сыграла в становлении 
и развитии российской государствен-
ности».

Говоря о Русской Православной Церк-
ви в истории государства Российского 
следует сказать, что имя и дело князя 
Владимира в истории отечественного 
государства и права знаменует созда-
ние качественно новой системы. По сути 
дела, Киевская Русь превращается в 
Русь Владимирскую по имени главы 
государства – предтечи и фундамен-
тальной основы многонационального и 
поликонфессионального Российского 
государства. 

Сегодня с новой силой идет процесс 
фальсификации истории страны, в неко-
торых случаях напоминающий стиль фа-
шистской пропаганды. Настоящим полем 
брани стала современная Украина, в госу-
дарственном гимне которой воспевается 
братство казацкого рода, но политика 
нынешних правителей далека от этого. 
Свидетельства этого – руины Донбасса 
и Луганска, бои на территории Курской 
области, убитые и раненые люди, еще 
недавно жившие в едином государстве.

Обидно также видеть болгарских «бра-
тушек» и иже с ними европейцев, не-
когда наших союзников, ныне не только 
щеголяющих в натовских одеждах, но и 
говорящих о необходимости не только 
экономических и политических санкций 
против России, но и об ударах натовским 
оружием по ее территории.

К нязь Владимир соединил воедино 
разрозненные славянские племена с раз-
личными культами и обычаями единым 
стержнем православной веры. 

Примечательно, что «в грамоте об из-
брании на царство Михаила Федоровича 
Романова» специально говорилось о 
великом князе, «просветившем Русь 
святым крещением и за то равноапо-
стольным называемом». Именно святого 
князя Владимира вспоминал в своем 
слове Киевский митрополит Сильвестр, 
когда 16 января 1654 года вместе с мало-
российским духовенством встречал боя-
рина Василия Бутурлина, принимавшего 
Малую Русь в соединение с Московским 
царством.

Нам представляется, что именно это 
обстоятельство подвигло императрицу 
Екатерину II в день двадцатой годовщи-
ны своего восшествия на престол – 22 
сентября 1782 года – учредить орден 
Святого князя Владимира. 

 Согласно высочайшему указу импера-
тора Николая I этот орден присваивался 
и   лицам нехристианского вероисповеда-
ния, что в значительной мере способство-
вало укреплению духа общенародного 
единства всех наций проживающих на 
территории России.

Россия, по образному выражению вид-
ного представителя русского зарубежья, 
философа Г. Федотова, является им-
перией своеобразной. «…Ее нерусские 
владения не отделены от нее морями. 
Они составляют прямое продолжение 
ее материкового тела, а массив русского 
населения не отделен резкой чертой от 
инородческих окраин…».

Замечательный российский ученый, 
академик М.М. Ковалевский, характе-
ризуя внутреннюю политику российского 
самодержавия, которое он не привет-
ствовал,  объективно отмечал: «К чести 
нашей политики надо сказать, что в сно-

шениях с народностями, населяющими 
империю, мы никогда не обнаруживали 
той готовности ломать установленный 
у них веками строй, какой отличалась, 
например, английская политика в Ин-
дии…Русскую администрацию менее 
всего можно винить в непонимании или 
отрицании чужих религиозных, нрав-
ственных и правовых устоев». В этом с 
ним соглашался даже певец британского 
колониализма Редьярд Киплинг, отме-
чавший то обстоятельство, что миллионы 
людей в Индии смотрели «на Россию как 
на великую освободительницу».

Вплоть до известного декрета Совнар-
кома советской России, изданного в янва-
ре 1918 года по инициативе В.И. Ленина, 
российское государство и православная 
церковь представляли собой единое 
целое, способствующее позитивному раз-
витию не только славянских, но и других 
народов и религиозных конфессий.

История неоспоримо свидетельствует 
о том, что многие общественно значимые, 
судьбоносные мероприятия в нашем го-
сударстве, даже в годы атеистического 
диктата, связаны с верой в Бога. Вспом-
ним слова И.В. Сталина, сказанные 7 
ноября 1941 года. Это была апелляция к 
определенному коду православной души: 
обращение «братья и сестры», упомина-
ние имен православных святых – защит-
ников Отечества, например, Александра 
Невского. К подножию Мавзолея полегли 
знамена «непобедимого» рейха, включая 
и штандарт самого фюрера, а над всей 
планетой разнеслись слова руководите-
ля СССР – России пускай и в виде тоста 
о великом и добром русском народе. 
Фактически с 1985-го, а юридически с 
1991 года наша страна живет в новой 
формационной реальности, и мы ясно 
видим, что  жители нашей республики – 
осетины – издавна славились не только 
героизмом и отвагой, но и мудростью и 
верностью долгу, почитанием старших 
и уважением как к институтам и нормам 
обычного права, так и к государственной 
власти.

Сегодня, совершая героические по-
ступки в труде или бою, каждый житель 
Российской Федерации отождествляет 
себя с представителями многонацио-
нального российского народа и может с 
гордостью повторить вслед за президен-
том нашего государства В.В. Путиным его 
слова: «Я – лакец, дагестанец, чеченец, 
…осетин». 

Главный урок, который нам преподнес-
ла история, это констатация того, что Рос-
сия до 1917 г. в целом не была «тюрьмой 
народов», самодержавие – жандармом 
Европы, а советское государство – импе-
рией зла. Попытаемся сами ответить на 
вопрос – что же это за жандарм Европы, 
который спасал ее страны от наполе-
оновских завоеваний и турецкого ига. 
Разве империя зла могла спасти мир от 
фашистского порабощения?

Религия в широком смысле – религиоз-
ное мировоззрение – это один из уровней 
мышления, и оно априори не антинаучно.  
В сознании атеистов, а их общее число, 
несмотря на нынешнюю анкетную при-
надлежность, не так уж мало, религия 
это и есть главный миф, но в сознании 
верующих религия – это неотъемлемая 
часть бытия – собственно бытие.

Верить или не верить – право каждого, 
но общеизвестны заслуги христианства 
и ислама в развитии науки и благотво-
рительности, равно как и в вопросах 
обучения и воспитания подрастающих 
поколений, организации благотворитель-
ности. Очевидно, что и такой феномен, 
как вера, на основе которого покоится 
система, именуемая религией, есть общее 
свойство и функция высоко развитого 
биологического вида – человека, как счи-
тают атеисты, либо человека, созданного 
Богом по образу своему и подобию. Чтобы 
адекватно ответить на вызовы современ-
ности, исходящие как из внешнего для на-
шего государства и общества мира – иных 
государств, их альянсов, необходимо 
уделить должное внимание важнейшему 
феномену права – правопослушанию, 
как результату правовой аккультурации. 
Это обязательный элемент в деле по-
строения и упрочения основ правового 
государства и гражданского общества 
– основа успешного поступательного 
развития России как великой державы 
с учетом ее культурно-исторического на-
следия. Эта проблема имеет и большое 
образовательное значение, ибо новые 
поколения российских граждан должны 
сохранить традиции и духовные ценности 
своих предков. 

В целях этого в современном россий-
ском государстве введены в учебные пла-
ны вузов такие предметы изучения, как 
основы российской государственности 
и история религий России. Этому и слу-
жат традиционные Свято-Георгиевские 
чтения в форме научно-практической 
конференции.



ВАЖНО!  Управление Федеральной 
службы безопасности Российской 
Федерации по Республике Северная 
Осетия – Алания разъясняет 

Àëãîðèòì äåéñòâèé â ñëó÷àå îáíàðóæåíèÿ 
áåñïèëîòíûõ ëåòàòåëüíûõ àïïàðàòîâ

(воздушных судов, далее – БПЛА)

Пресс-служба УФСБ России по РСО–А

– Сообщить в Единую дежурно-диспетчерскую службу по теле-
фону 112 или дежурную службу МВД по РСО–А по телефону 102: 
полную информацию о месте, времени и количестве обнаружен-
ных беспилотных воздушных судов.

– Покинуть зону обнаружения (падения) беспилотных воздуш-
ных судов и предупредить об опасности окружающих.

– В случае обнаружения беспилотного воздушного судна на зем-
ле – не приближаться к нему, не трогать, не пытаться разобрать.

Предупреждаем, что фото- и видеосъемка работы пусковых 
установок, ведущих огонь по БПЛА, позволяет определить их 
местоположение. Таким образом, противник может получить 
информацию о позициях российских систем противовоздушной 
обороны и скорректировать маршрут БПЛА для нанесения по-
следующих ударов .

Телефоны дежурных служб в случае обнаружения БПЛА:
УФСБ России по РСО–А: +7(8672)597-311;
МВД по РСО–А: +7(8672)596-502 (либо 02, с мобильного:102).
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с кух-
ней, лоджия, ремонт) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Черняховского, 
29 на 1-КОМ. КВ. с доплатой, или 
ДВЕ 1-КОМ. КВ. в общем дворе. 
Рассм. все варианты. Тел.: 98-54-
07, 8-928-065-32-15. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  МЕНЯЮ НОВЫЕ КРО-
ВЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ НА 
ГРУЗОВУЮ А/М «ГАЗ-53», 
ИЛИ А/М «ГАЗЕЛЬ». Возмож-
на ПРОДАЖА КРОВЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ. Тел. 8-918-
834-54-34.

ПРОДАЮ 
   ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 16 СОТ. в с. Верхнем 
Згиде. Расположение в центре 
села. Красивейшая природа, от-
личные виды, свежий воздух. В 
собственности. Коммуникации 
в доступе – 2,6 млн руб. Тел. 
8-905-488-15-20.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

  З/У 25 СОТ. (по факту более 
35 сот., участок огорожен, в соб-
ственности, все коммуникации 
рядом, вокруг жилые дома, на 
з/у пеплоблоки – продаются за 
отдельную стоимость; отличное 
расположение, рядом речка) 
в с. Гизели на ул. Калинина – 
2,8 млн руб. Разумн. торг. Тел. 
8-989-035-86-88.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  УКЛАДКА КАФЕЛЬНОЙ 
И НАПОЛЬНОЙ  ПЛИТКИ; 
ДЕМОНТАЖ АСФАЛЬТА, БЕ-
ТОНА; УСЛУГИ ЭЛЕКТРИКА. 
Тел. 8-909-474-23-12.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: во-
рота, перила, навесы из 
лексана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ, ПЕСКО-
СТРУЙ, и многое другое. Тел. 
8-963-178-57-60, Казбек.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе 

объявлений, а также по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ЭХО ПРАЗДНИКА  Создание Московского университета открыло новую эпоху в истории нашей страны 

Наши в МГУ
25 января 1755 года императрица Елизавета Петровна 
подписала Указ «Об учреждения Московского 
университета». Основателями и идейными 
вдохновителями будущего известного МГУ стали 
выдающиеся просветители своего времени – ученый 
Михаил Васильевич ЛОМОНОСОВ и меценат, фаворит 
императрицы, генерал-адъютант Иван Иванович 
ШУВАЛОВ. 

Давид МАКЕЕВ

Ëåãåíäàðíîìó âóçó
èñïîëíèëîñü 270 ëåò

В поздравительной телеграмме, 
размещенной на сайте Кремля, пре-
зидент Владимир Путин отметил: 
«МГУ был, есть и останется флаг-
маном российской высшей школы, 
воплощая в себе ее лучшие тради-
ции, постоянно совершенствуясь и 
достигая новых высот. Университет 
стал одним из символов России, 
завоевал заслуженный авторитет 
и признание в мире».

Что же связывает нашу малую 
родину и легендарный вуз? Многие 
выходцы из Северной Осетии до-
стойно представляли и представля-
ют нашу республику в сфере науки 
и образования. В разные годы сту-
дентами и диссертантами МГУ были 
славные сыны и дочери Осетии.

 Георгий Александрович Ко-
киев – первый из среды горских 
народов доктор исторических наук, 
профессор. В 40-х годах – завкафе-
дрой на истфаке МГУ.

 Петр Алиханович Магометов 
– профессор, с отличием окончил 
аспирантуру юридического факуль-
тета МГУ, где параллельно работал, 
а затем защитил кандидатскую 
диссертацию. Как отметил про-
фессор С. Р. Чеджемов в статье 
«Юрист, ученый, наставник», опу-
бликованной 26.04.2022 года в га-
зете «Северная Осетия», несмотря 
на предложение остаться в вузе 
на преподавательской должности, 
вернулся в Осетию, где почти пол-
века посвятил подготовке юриди-
ческих кадров. 

Марк Максимович Блиев – док-
тор исторических наук, профессор, 
окончил аспирантуру МГУ, там же 
защитил кандидатскую и доктор-
скую диссертации, видный ученый, 
преподавал в Северо-Осетинском 
государственном университете им. 
К. Л. Хетагурова (СОГУ).

Юрий Сергеевич Гаглойты – 
кандидат исторических наук, про-
фессор, с отличием окончил исто-
рический факультет МГУ. Впослед-
ствии стал ректоро ЮОГУ. 7 ноября 
1989 года в газете «Социалистиче-
ская Осетия» впервые описал флаг 
Осетии.

Николай Александрович Цаго-
лов – доктор экономических наук, 
профессор, 28 лет возглавлял ка-
федру политэкономии экфака МГУ.

Солтан Сафарбиевич Дзарасов 
– доктор экономических наук, про-
фессор экфака МГУ. В 1988 году 
был одним из инициаторов создан-
ной академиком А. Д. Сахаровым 
«Московской трибуны».

Тамара Алексеевна Хамицаева 
– кандидат филологических наук, 
ученый-фольклорист, нартовед, за-
служенный деятель науки РСО–А, 
выпускница филологического фа-
культета МГУ 1953 года.

Нох Хасанбиевич Токаев – док-
тор экономических наук, профес-
сор, более 30 дет посвятил под-
готовке экономических кадров, 
возглавлял экономический факуль-
тет СОГУ, избирался депутатом 
Парламента РСО–А, заслуженный 
работник Высшей школы РФ.

Бэла Петровна Екати – канди-
дат исторических наук, видный 
ученый, политолог, автор научных 
трудов. Всю свою жизнь посвятила 
преподавательской деятельности 
в СОГУ.

Таймураз Бецаевич Чеджемов 
– выпускник юридического факуль-
тета МГУ, кандидат юридических 
наук, профессор, бывший предсе-
датель Верховного суда СОАССР, 
адвокат потерпевших по делу о 
теракте в Беслане, заслуженный 
юрист России. 

Ада Борисовна Томаева – жур-
налист, поэт, прозаик, заслуженный 
работник культуры РФ, с отличием 
окончила журфак МГУ им. М. В. 
Ломоносова. 

Руслан Солтанович Дзарасов 
– доктор экономических наук, про-
фессор. 

Руслан Сулейманович Бзаров – 
доктор исторических наук, профес-
сор, видный ученый-кавказовед.

Нелли Наумовна Бетчер – жур-
налист, много лет работала корре-
спондентом, зав.отделом главной 
газеты республики «Северная Осе-
тия».

И многие-многие другие...
Людмила Владимировна Бе-

лоус – кандидат филологических 
наук, выпускница МГУ, в прошлом 
– доцент кафедры русской лите-
ратуры СОГУ, в настоящее время 
– гид-экскурсовод, вспоминает: 

«МГУ был и, пожалуй, остается 
одним из лучших вузов страны. 

Конечно, хотелось именно туда. 
Думаю, что не только мне. Но у меня 
получилось. Ура! Всю жизнь бла-
годарю за эту привилегию своих 
щедрых покровителей. Мне не было 
сложно. Но я любила учиться. И до 
сих пор очень люблю. Точнее даже 
так: не могу не учиться. Мне было 
удивительно и классно. Сначала 
москвичи, конечно, как-то нас, про-
винциалов, превосходили, а к концу 

учебы мы выровнялись, если не 
сказать, что оказались более тру-
долюбивыми... Мы были жадными 
до новой информации, быстро ее 
впитывали, и Москва нам повери-
ла. МГУ для меня – база, основа и 
родина моего интеллекта. Не души. 
Душа здесь, возле гор. Вы знаете, 
кто мне преподавал? Не буду, по-
жалуй, дразнить. Но славяноведе-
ние вел Никита Ильич Толстой, а 
английский – Алена Станиславовна 
Долецкая. Да, та самая. Круто же? 
Это всегда со мной. Никто отнять 

не сможет. Я не очень уверенный 
в себе человек. И когда мне надо 
как-то взбодриться, я вытаскиваю 
из себя свои студенческие и аспи-
рантские корни Московского уни-
верситета. Мой сын тоже учился 
именно там. Я так рада этому. МГУ 
– это космос. Обожаю! Все-все-все 
помню. И всю жизнь благодарю за 
то, что там мне горстями, щедро и 
расточительно выдали и сказали: 
«Иди вперед. Ты теперь готова». 
Как-то так…».

Молодое поколение старается не 
подводить старшее. Батраз Томаев 
– выпускник бакалавриата СОГУ 
по направлению «Журналистика», 
впоследствии с отличием окон-
чил магистратуру журфака МГУ. В 
настоящее время – обозреватель 
спортивного портала «Чемпионат». 
Как отмечает сам Батраз, это все 
было бы невозможно без той базы, 
которую он получил в Северо-Осе-
тинском госуниверситете.

«Мысль о поступлении на фа-
культет журналистики в МГУ у меня 
появилась еще лет в 15, – рассказал 
он. –  Будучи школьником, я грезил 
об этом, но даже не задумывался, 
что жизнь меня туда занесет, и 
мечта станет реальностью. После 
11 класса поступил на бакалавриат 
журфака СОГУ. Ну, а затем пришло 
время определяться с дальнейшим 
образованием. Выбор был между 
МГУ и СПбГУ, но в итоге он пал на 
московский вуз. 

Учиться было не столько сложно, 
сколько страшно. Ну, а как еще 
бывает, когда окна аудитории, в ко-
торой ты сидишь, выходят на башни 
Кремля? Журфак МГУ находится на 
Моховой, в самом центре Москвы. 
Минута – и ты уже на Красной пло-
щади. Помню, как писал друзьям, 
что боюсь не закончить даже пер-
вый семестр. Ответственность 
была серьезной. От нас требовали 
в разы больше, чем я ожидал. По-
сле каждой лекции преподаватели 
всегда что-то просили подготовить 
к семинару. В последний год даже 
пришлось сдавать восемь экзаме-
нов, и это без зачетов! Некоторые 
из них априори нельзя было полу-
чить «автоматом», потому что пре-
подаватели хотели личной беседы 
с каждым из студентов. Многие 
однокурсники на тот момент уже 
получили базу в МГУ и были подко-
ваны к этой постоянной проектной 
работе. Мне же пришлось как-то 
приноровиться и быть более дерз-
ким, не робеть и не стесняться. Вот 
на втором курсе и стало легче.

 Невероятно рад, что удалось 
напитаться знаниями в его истори-
ческих аудиториях. Это база, кото-
рая теперь тоже будет помогать в 
жизни. 

С юбилеем, альма-матер! Долгих 
лет процветания!»

Сегодня выходцы из Северной и 
Южной Осетий на достойном уровне 
представляют свою малую родину в 
главном вузе страны. В его стенах 
даже создана группа «Осетины 
МГУ». 

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
На пригородных направлениях 
Северо-Кавказской железной 
дороги (СКЖД) в 2024 году в нашей 
республике было перевезено более 
100 тыс. пассажиров

ПОТОК РАСТЕТ
Лидирующую позицию по количеству 
перевезенных пассажиров в пригородном 
сообщении на СКЖД по итогам 2024 года 
уверенно занимает Краснодарский край. 

Служба корпоративных коммуникаций 
СКЖД - филиала ОАО «РЖД»

В прошлом году на Кубани пригородные поезда для передвиже-
ния выбрали 23 млн человек. Количество пассажиров в регионе 
выросло на 16% в сравнении с 2023 годом. 

На втором месте Ростовская область, где в пригородном со-
общении было перевезено 9,9 млн пассажиров (+7%). На третьем 
месте Ставропольский край – 6,5 млн (+3%). Четвертое место у 
Республики Дагестан, где пригородными поездами перевезено 
1,7 млн человек (+9%).

Наибольшая динамика роста пассажиропотока на пригород-
ных направлениях СКЖД в этот период была зафиксирована в 
Республике Северная Осетия – Алания. Там было перевезено 
113 тыс. пассажиров, что на 20% больше, чем в 2023 году.

Стоит отметить, что всего на СКЖД на пригородных направле-
ниях в 2024 году было перевезено 41,5 млн пассажиров. Это на 
11% больше, чем в 2023 году.

Напомним, что на пригородных маршрутах на полигоне СКЖД 
работают два перевозчика – АО «Северо-Кавказская пригород-
ная пассажирская компания» и АО «Кубань Экспресс-Пригород». 

ОБРАЗОВАНИЕ В школах республики реализуется технологический профиль обучения с углубленным изучением 
математики, физики и информатики 

ШАГ ВПЕРЕД
В Северной Осетии, как и в других регионах России, наблюдается 
активное развитие инженерного образования. В настоящее время в 
стране – дефицит инженерных кадров. Нехватка инженерных кадров 
в РФ составляет примерно 600 тыс. специалистов, IT-специалистов 
порядка 1 млн человек. 

Алета ДЗЕРАНОВА, 
ст. преподаватель СОРИПКРО

Физика, как одна из школьных дисциплин, 
была не востребована на протяжении по-
следних десятилетий, она не изучалась углу-
бленно, как раньше, в советские времена 
в общеобразовательных школах, и всегда 
оказывалась на втором плане в учебных 
планах школ. Сейчас в связи с обеспечением 
технологического суверенитета страны фи-
зика становится одной из ключевых научных 
дисциплин. Подготовка специалистов-физи-
ков, математиков и информатиков является 
важнейшим аспектом обретения страной 
технологического суверенитета. Планиру-
ется с 2026 г. ЕГЭ по физике обязательным 
для абитуриентов, выбирающих поступление 
на инженерные специальности. 

Технологический профиль обучения с 
углубленным изучением математики, физики 
и информатики, реализуемый в школах ре-
спублики, с сентября 2023 г. ориентирован на 
инженерные специальности. В 2023-2024 уч. 
году охват более 550 учащихся в инженерном 
направлении, IT-классы реализовывались в 5 
школах (более 100 учащихся), Курчатовские 
классы – были открыты в 4 школах (более 90 
учащихся), космические классы были созда-
ны на базе МБОУ СОШ №№ 28, 44 (более 50 
учащихся).

В 2024-2025 учебном году в республике 
увеличилось количество предпрофильных 
и профильных классов инженерной направ-
ленности технологического профиля. Это ба-
зовые школы, партнерами которых являются 

профильные вузы, образовательные центры: 
СКГМИ – 11 школ, Сириус – 5, Вершина – 15 
и Курчатовский институт – 10 школ. 

В этом году наша республика при актив-
ном участии Северо-Осетинского института 
повышения квалификации работников об-
разования (СОРИПКРО) и Министерства 
образования и науки активно включилась 
в работу проектов, олимпиад Московского 
физико-технического института (МФТИ), 
главного технического вуза страны. Заочная 
физико-техническая школа Московского фи-
зико-технического института (ЗФТШ МФТИ) 
проводила набор учащихся 7-10 классов для 
обучения в 8-11 классах на 2024/25 учебный 
год. Учащиеся классов технологического 
профиля республики приняли активное уча-
стие в заочном тестировании школы МФТИ. 
Цель школы ЗФТШ МФТИ – помочь учащим-
ся 8 – 11-х классов общеобразовательных 
учреждений, интересующимся предметами 
научно-технической направленности, углу-
бить и систематизировать свои знания по 
этим предметам, а также способствовать 
их профессиональному самоопределению. 
Обучение на заочном отделении ведется 
индивидуально. В течение учебного года 
учащимся последовательно становятся до-
ступны задания по изучаемым предметам (6 
заданий за год). Следует отметить, что зада-
ния по физике и другим предметам сложные 
для учащихся – на уровне конкурсных задач 
МФТИ, поэтому в идеале должен их сопрово-
ждать учитель-предметник. В свою очередь 
учитель-предметник не может охватить всех 
учащихся, поэтому не все зарегистрировав-

шиеся прошли отбор! Полная программа 
обучения рассчитана на 4 года (8–11 кл.), но 
поступать можно в любой из классов с 8-го по 
11-й. Далее – участие учащихся классов тех-
нологического профиля в олимпиаде «Физ-
тех. Инженер». Всероссийская олимпиада 
школьников «Физтех.Инженер» организова-
на МФТИ для учащихся 8−11 классов, входит 
в Перечень олимпиад школьников 2024-2025, 
что даёт её победителям и призерам льготы 
при поступлении в вузы. 

Регистрация на отборочный этап олимпи-
ады «Физтех. Инженер» проходила с ноября 
2024 г по 15 января 2025 г. на платформе 
Abitu.net. Основными целями проведения 
олимпиады «Физтех. Инженер» являются 
поиск одаренных школьников и повышение 
интереса к инженерным профессиям. По ито-
гам 2024 года МФТИ были определены реги-
оны-лидеры, представившие самое большое 
количество участников олимпиады «Физтех. 
Инженер». Наша республика попала в топ 25 
активных регионов, представивших большое 

количество зарегистрированных участников. 
На первом месте – Москва с 767 участника-
ми, на втором – Московская область – 451 и 
на третьем – РСО–А (249 участников). 

В отборочном туре приняли участие 4600 
учащихся со всех регионов России. В финал 
прошли 700 человек. Определены фина-
листы отборочного этапа олимпиады, при-
зеры – 49 учащихся из Северной Осетии. 
Это довольно высокий результат для нашей 
республики!  Можно сказать, наша респу-
блика сделала шаг вперед по развитию 
инженерного образования! Учителя физики 
республики активно включились с учащи-
мися инженерных классов, классов техно-
логического профиля, в данный проект. В 
регионах, в которых более 20 учащихся стали 
призерами отборочного тура олимпиады, 
пройдет заключительный этап. Таким об-
разом, определены 25 городов, где пройдет 
заключительный этап олимпиады «Физтех. 
Инженер» в очном формате, в их числе и – 
Владикавказ. 



Друзья выра-
жают глубокое 
соболезнова-
ние родным и 
близким по по-
воду кончины 
КОМАЕВА

Павла (Вовы) 
Федоровича.
Гражданская 

панихида состо-
ится 31 января, в пятницу, по адре-
су: с. Эльхотово, ул. Моряков, 144. 

Родные и 
близкие с глу-
боким прискор-
бием извещают 
о кончине 
КАЙТУКОВОЙ-
ТОТИКОВОЙ

Раисы 
Владимировны.
Гражданская 

панихида состоится 30 января, в 
четверг, по адресу: ул. Бзарова, 
27, корп. 1.

Фамильный совет Кайтуковых 
выражает глубокое соболезно-
вание А. Х. Кайтукову по поводу 
кончины матери 
КАЙТУКОВОЙ-ТОТИКОВОЙ
Раисы Владимировны.

Коллектив ФГКУ «Дом офице-
ров» Владикавказского гарни-
зона Министерства обороны РФ 
выражает глубокое соболезно-
вание начальнику штаба юнар-
мии РСО–А А. Х. Кайтукову по 
поводу кончины матери
КАЙТУКОВОЙ-ТОТИКОВОЙ
Раисы Владимировны.

Общественный совет МО
г. Владикавказ выражает искрен-
нее соболезнование директору 
ГАУ «Центр военно-патриоти-
ческого воспитания молодежи 
РСО–А», эксперту по патриоти-
ческому воспитанию Совета Ас-
лану Хаджумаровичу Кайтукову 
по поводу кончины матери
КАЙТУКОВОЙ-ТОТИКОВОЙ
Раисы Владимировны.

Коллектив Министерства об-
разования и науки РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние заместителю министра А. В. 
Швецову по поводу кончины

КОДРИКА
Василия Николаевича.

ПРОЕКТ  Подготовлена серия 
видеороликов для нового сезона 
«Цифрового ликбеза» 

Мультики 
просвещают 

Благотворительный фонд Сбербанка «Вклад в 
будущее» и АНО «Цифровая экономика» при 
содействии Минпросвещения России и Минцифры 
России в поддержку реализации нацпроекта 
«Экономика данных», а также национальной цели 
«Технологическое лидерство» запустили новый 
сезон «Цифрового ликбеза» – Всероссийского 
просветительского проекта в сфере цифровой 
грамотности и кибербезопасности. 

Светлана ГРОМОВА 

В этом году эксперты Фонда 
подготовили для школьников три 
ролика по темам: «Резервное ко-
пирование данных», «Защита от 
спама» и разработанный при экс-
пертной поддержке GigaChat ролик 
«Создавай новое с искусственным 
интеллектом». К видеороликам 
прилагаются методические мате-
риалы. 

Проект «Цифровой ликбез» 
включает серию просветитель-
ских мультипликационных роликов 
и методических материалов для 
педагогов, которые на понятных 
примерах учат детей и взрослых 
азам цифровой грамотности и ки-
бербезопасности. Видеоролики 
предназначены для возрастной 
категории 6+ и рекомендованы 
для просмотра с родителями или 
педагогами. Материалы проекта 
верифицированы ФГБНУ «Инсти-
тут изучения детства, семьи и вос-
питания». 

Традиционно героями роликов 
Фонда являются студенты само-
го престижного вуза подводного 
мира Китовской академии рыбных 
профессий – Полина, Матильда, 
Никита, Егор и Виктория. Друзья 
делятся друг с другом новостями за 
чашечкой кофейного рифа в кафе 
«Песчаница». В этот раз морская 
звезда Полина расскажет о том, 
как искусственный интеллект, ней-

росети и правильно написанные 
промпты помогают в творчестве и 
учёбе. Устрица Матильда поделит-
ся советами на тему правильного 
хранения важной информации и 
резервного копирования. А треска 
Виктория расскажет, как, стол-
кнувшись со спамом, нашла способ 
защититься от него. 

Ролики и методические материа-
лы размещены в открытом доступе 
на сайте «Цифрового ликбеза». 
Любой педагог может принять уча-
стие в проекте и провести урок для 
обучающихся в период с 3 февраля 
по 2 марта 2025 г., используя соз-
данные Фондом «Вклад в будущее» 
методические материалы. Они по-
могут эффективно интегрировать 
видеоролики в учебный процесс 
на уроках ОБЖ, информатики или 
родительских собраниях. 

СПРАВКА «СО» 
Благотворительный фонд «Вклад 

в будущее» с 2021 года является 
партнёром проекта «Цифровой лик-
без», который реализуется Минпрос-
вещения России, Минцифры России 
и АНО «Цифровая экономика» в 
партнёрстве с ведущими российски-
ми технологическими компаниями в 
поддержку реализации нацпроекта 
«Экономика данных», а также на-
циональной цели «Технологическое 
лидерство». 
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Родные и близкие выража-
ют искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ними го-
речь утраты ДЗУГАЕВА Рус-
лана (Габато) Тотрбековича,  
зятя Караевых, и сообщают, 
что 40-дневные поминки со 
дня его кончины состоятся
1 февраля, в субботу, по адресу: 
ул. Калоева,  345.

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная  плата 

– от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, 
жилищное обеспече-
ние, полный социаль-
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что
с 10 января 2025 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм 
собственности, учебных и культурно-зрелищных 
заведений  по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

БЛАГОУСТРОЙСТВО   Как решить проблему с дорогой
в СНТ «Хурзарин»

ЯМЫ И УХАБЫ…
Слякотная зима стала настоящим испытанием для жителей СНТ 
«Хурзарин» и «Магнит», у которых одна общая дорога, и та – в ямах 
и ухабах. Ездить и ходить по ней, особенно в слякоть, невозможно. 
Население «Хурзарина» составляют жители 1200 дворов,
в «Магните» – 400 дворов. 

Лолита МАМИЕВА
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

 «По сути, это целые селе-
ния, но здесь нет ни школы, ни 
детского сада, ни амбулатории, 
– говорит пенсионер Георгий 
Биченов,  обратившийся в ре-
дакцию «СО». – Зато интенсив-
ное автомобильное движение. 
Детям приходится пешком доби-

раться. 59-я маршрутка всегда 
ездит переполненная. Мы пока 
никуда не обращались, начали 
с вашей газеты и спасибо вам 
за оперативность. Хотим через 
СМИ обратить внимание ответ-
ственных лиц г. Владикавказа 

на нашу проблему. Более года 
назад нас передали городу, но 
пока мы не видим никаких под-
вижек. Не то что в городе, но и в 
отдаленных населенных пунктах 
сейчас нет таких дорог». 

Вот такой крик души, на кото-
рый мы не могли не отреагиро-
вать. Мы получили комментарий  
из Управления дорожного строи-
тельства АМС г. Владикавказа и 
приводим его полностью:

«Сообщаем, что деятельность 
СНТ регламентируется Феде-
ральным Законом № 217-ФЗ «О 
ведении гражданами садовод-
ства и огородничества для соб-
ственных нужд». В соответствии 
с вышеуказанным ФЗ, автомо-

бильные дороги, расположен-
ные внутри товариществ, явля-
ются имуществом общего поль-
зования членов товарищества. 
В связи с этим обязанность ре-
монта и содержания дорожной 
сети ложится на собственников 
или правообладателей садовых, 
или огородных земельных участ-
ков, расположенных в границах 
территории садоводства.

На основании вышеизложен-
ного следует, что ответствен-
ность за состояние и содер-
жание инфраструктуры (в т.ч. 
автомобильных дорог) в грани-
цах СНТ и ОНТ несут сами това-
рищества в лице председателя. 
Дополнительно сообщаем, что 
согласно действующему зако-
нодательству АМС г. Владикав-
каза не может выполнять ре-
монтные работы автомобильных 
дорог в СНТ за счет бюджетных 
средств».

Из  ответа понятно, что АМС 
г. Владикавказа не несет от-
ветственности за состояние 
дорог, но жителей СНТ готовы 
выслушать и разъяснить им  их 
права и обязанности и алгоритм 
действий. Для этого предсе-
датель СНТ должен написать 

письмо/обращение/заявление 
на имя мэра г. Владикавказа.  
Мы надеемся, что это поможет 
решить не только проблему со-
стояния дороги, но и другие во-
просы благоустройства  в СНТ 
«Хурзарин».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)

от 415 рублей
с человека.

т.  99-72-99.

Победные забеги 
В Ставрополе
в рамках реализации 
государственной 
программы «Развитие 
физической культуры 
и спорта» состоялись 
чемпионат и первенство 
СКФО по легкой атлетике, 
– сообщили в пресс-
службе министерства 
спорта республики.

З. КАЙТОВА 

В заключительный день соревно-
ваний спортсмены СШОР по легкой 
атлетике показали следующие ре-
зультаты.

Первенство СКФО среди юношей и 
девушек до 16 лет: эстафета 4х400 м: 
1 место – Лорена Гиоева, Елизавета 
Бабенко, Евгения Никоян, Вероника 
Сидякина (4:21.01).

Первенство среди юношей и де-
вушек до 18 лет: эстафета 4х400 м: 
3 место – Роман Дзансолов, Макар 
Жуков, Максим Гайдин, Марат Джиоев (3:38.55).

Макарий Жуков – 1 место в беге на 1500 м (4:25.56).
Кристина Суходолова – 2 место в беге на 1500 м (5:05.45).
Первенство среди юниоров и юниорок до 20 лет: София Дзанкисова – 1 место в беге 

на 1500 м (5:06.34). Радомир Мещеряков – 2 место в беге на 1500 м (4:20.21).
Эстафета 4х400 м: 2 место – Иван Лобан, Эдуард Моргачев, Игорь Байкулов, Артур 

Цахилов (3:29.18).

В команде «красно-
желтых» – новички

Состав владикавказской «Алании» пополнили четыре новых 
футболиста. 

З. СЛАВИНА 

Как сообщает пресс-служба клуба, в 
статусе свободных агентов к команде 
присоединились Руслан Гогниев, Данил 
Казанцев, Георгий Каргинов и Артем 
Закиров. 22-летний нападающий Рус-
лан Гогниев является воспитанником 
осетинского футбола. Ранее выступал за 
«Спартак» (Владикавказ), «Аланию-2» и 
«Аланию». Предыдущим клубом игрока 
был «Лада-Тольятти». 

Опорный полузащитник Данил Казан-
цев (спортсмену – 24 года), воспитанник 
Академии «Чертаново», выступал за 
клубы «Химки», «Сокол» (Саратов) и 
«Рязань». 

23-летний атакующий полузащитник 
Георгий Каргинов – воспитанник осетин-
ского футбола. Играл за «Спартак» (Вла-
дикавказ), «Зенит-2» (Санкт-Петербург), 
«Химки», «Астрахань», «Кызылташ» 
(Бахчисарай). 

22-летний полузащитник Артем Заки-
ров — воспитанник казанского «Рубина». 
Выступал за Академию «Рубин» (Казань), 
«Строгино» (Москва). Предыдущим клу-
бом Закирова был «Сатурн» (Раменское).

ПРЕДГОРНОМУ САДУ 

«ÂËÀÄÊÀ»
ДЛЯ ЗИМНЕЙ ОБРЕЗКИ 

ПЛОДОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ В САДУ
ТРЕБУЮТСЯТРЕБУЮТСЯ

ОБРЕЗЧИКИ 
С НАВЫКАМИ 

РАБОТЫ
Оплата сдельная, высокая – от 

3000 руб. в день. 
Обр.: г. Алагир, ул. Восточная, 1, 
Предгорный сад «Владка», 
тел. 8-903-495-91-46.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 28 февряля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

КРИМИНАЛ Оперативники 
Правобережного района 
установили и задержали 
подозреваемого в краже 
автомобиля

За два часа 
С заявлением о краже транспортного 
средства в дежурную часть ОМВД 
России по Правобережному району 
обратился 49-летний житель
г. Владикавказа. 

Пресс-служба МВД по РСО–А

Мужчина сообщил стражам порядка, что после ДТП 
припарковал свой автомобиль на одной из улиц г. Бес-
лана, так как не было возможности сразу его отбуксиро-
вать. Однако неизвестное лицо похитило его имущество.

Сотрудники уголовного розыска в течение двух часов 
установили личность подозреваемого в совершении 
преступления, а также местонахождение украденного 
автомобиля. Задержанный, 33-летний житель г. Бесла-

на, признался в 
содеянном. Он 
рассказал, что 
воспользовался 
тем, что двери 
неисправного 
транспортного 
средства были 
открыты, и ре-
шил отогнать 

его в пункт приема металлолома. Для совершения 
задуманного злоумышленник обратился к владельцу 
грузовика, который был припаркован рядом, с просьбой 
отбуксировать «принадлежащий ему автомобиль» за 
денежное вознаграждение.

Украденный автомобиль подозреваемый сдал в пункт 
приема металла за 15 тысяч рублей. Деньги успел по-
тратить на личные нужды.

Оперативники изъяли автомобиль и в скором времени 
вернут его законному владельцу.

Следователями ОМВД России по Правобережному 
району возбуждено уголовное дело по п. «в» ч. 2 ст. 
158 УК РФ. 

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 7» МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины  

АЛДАТОВОЙ
Розы Аслангериевны.
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